
Займут делом
За три года число работающих граждан вырастет на 1,5 млн

Мария Строителева

Ч исло занятых в экономике граждан 
в ближайшую трёхлетку вырастет 

на 1,4 млн, до 73,3 млн человек. Это следу-
ет из прогноза Минтруда, с которым озна-
комились «Известия». Основной причиной 
тому власти считают прибавку населения 
трудоспособного возраста — она произой-
дёт благодаря ожидаемому выходу стра-
ны из демографической ямы. Потребность 
в кадрах заметно увеличили структурная 
перестройка экономики страны и им-
портозамещение, считают во ВНИИ тру-
да. При этом власти проблему осознают: 
решить её призван запуск новых нацпро-
ектов «Кадры» и «Производительность 
труда» — их в недавнем послании Феде-
ральному собранию анонсировал прези-
дент. Сколько новой рабочей силы требу-
ют ожидаемые темпы роста ВВП выше 2% 
в год — в материале «Известий».

По итогам 2023 года число занятых 
в экономике (без учёта военнослужа-
щих) составило 71,9 млн человек. К 2026-
му оно вырастет до 73,3 млн, следует 
из прогноза Минтруда.

Исходя из документа изменения про-
изойдут, поскольку увеличится числен-
ность россиян в трудоспособном возрас-
те (с 81,7 млн человек по итогам 2023 года 
до 83,2 млн к 2026-му). То есть страна 
выбирается из демографической ямы, 
и на рынок труда будет выходить более 
многочисленное поколение.

Структурная перестройка экономи-
ки и развитие импортозамещения уве-
личили потребность в кадрах, заявили 
«Известиям» во ВНИИ труда Минтруда.

— Приоритет — максимальное вовлече-
ние наших граждан в занятость. Эта ра-
бота ведётся успешно: по итогам года она 
возросла по всем возрастным 
группам, — отметили там.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Дурные паводки
Как регионы справляются с последствиями наводнения

Алсу Менибаева

С итуация с паводками сразу в не-
скольких областях страны остаёт-

ся сложной. Но если в некоторых рай-
онах Тюменской области вода всё ещё 
прибывает, то в Оренбургской и Курган-
ской уже приступили к ликвидации по-
следствий. Власти раздают гуманитар-
ную помощь, оценивают ущерб, а также 
активно вакцинируют людей от потен-
циальных инфекций. О том, как регио-
ны справляются с большой водой и как 
устраняют причинённый ею ущерб, — 
в материале «Известий».

Наиболее пострадавшие от наво-
днения Оренбургская, Курганская, 
Тюменская области продолжают бо-
роться со стихией и её последствия-
ми. При этом в первых двух регионах 
ситуация постепенно улучшается — 

местные власти заявили, что уровень 
Тобола в районе Кургана за четыре 
часа 24 апреля снизился на 4 см и со-
ставил 938 см. Но напряжённой оста-
ётся ситуация в Тюменской области: 
там уровень реки Ишим в Абатском 
районе за сутки поднялся на 149 см. 
Тобол тоже растёт — в районе села 
Коркино река поднялась на 73 см. 
В этих населённых пунктах прохо-
дит эвакуация.

В тех районах, откуда вода ушла, 
власти и жители начали устранять по-
следствия паводка. Правительство 
Курганской области сообщило, что 
в Куртамышском округе идёт уборка 
придомовых территорий и объектов 
инфраструктуры. Также восстанав-
ливаются переходы через реку Кур-
тамыш, Кольцевая улица 
укрепляется битумом.
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Конечная обстановка
ЦАХАЛ сообщил о готовности к операции в Рафахе

Прохор Доренко

И зраиль полностью готов к про-
ведению операции в Рафахе, где 

укрываются свыше 1,5 млн человек, 
рассказали «Известиям» в ЦАХАЛ. 
Генштаб Армии обороны Израиля ут-
вердил план штурма — это позволит 
вернуть похищенных заложников и до-
биться уничтожения ХАМАС на терри-
тории сектора Газа, уверены власти 
еврейского государства. Сейчас они 
расширяют гуманитарную зону для 
эвакуации из города гражданского 
населения. При этом очевидно, что 
военные действия будут напрямую 
координироваться с главным союз-
ником — США.

За последние несколько месяцев 
военная операция израильской ар-
мии в Рафахе — на юге сектора Газа — 
стала главным вопросом как для 
Израиля и ХАМАС, так и для посред-
ников между сторонами конфликта 
в лице Египта, Катара и США. В го-
роде продолжают укрываться свы-
ше 1,5 млн беженцев, которые были 
вынуждены уехать туда на фоне ак-
тивной фазы боевых действий на се-
вере. Военное и политическое ру-
ководство еврейского государства 
продолжает настаивать на том, что 
там помимо мирных жителей нахо-
дятся оставшиеся боеспособные ба-
тальоны ХАМАС. Сейчас идёт подго-
товка к расширению гуманитарной 
зоны с целью эвакуации гражданских 
лиц, чтобы перейти к наступлению, 

заявила «Известиям» представитель 
ЦАХАЛ Анна Уколова.

— С самого начала войны операция 
в Рафахе была частью оперативного 
плана по борьбе с радикалами в сек-
торе Газа. Наши подразделения гото-
вы. Генштаб утвердил план. Как только 
будет принято решение, мы продол-

жим войну с ХАМАС и другими группи-
ровками на территории Рафаха. В пле-
ну уже больше 200 дней содержатся 
133 заложника (среди них остаются три 
гражданина РФ. — «Известия»). И наша 
главная задача — вернуть их домой, — 
отметила она.

Ранее в ЦАХАЛ говорили, что «ре-
шение о штурме Рафаха уже принято», 
подразумевая введение в город пехот-
ных подразделений. Сейчас же ЦАХАЛ 
ограничивается точечными операци-
ями, которые, в частности, приводят 
к гибели мирных жителей. 12 февра-
ля при массированном обстреле горо-
да были освобождены двое 
израильских заложников. 

Мимо касс
В Совфеде не поддержали новые ограничения на продажу алкоголя

Евгения Перцева

П редложение депутатов запретить 
россиянам покупать алкоголь в так 

называемой прикассовой зоне магази-
нов не нашло поддержки в Совете Фе-
дерации, узнали «Известия». Верхняя 
палата парламента оценила эту иници-
ативу как сомнительный шаг на пути со-
кращения потребления спиртного. Се-
наторы указали: законодательство 
не содержит определения «прикассо-
вая зона», и поэтому неясно, где кон-
кретно торговля должна прекращать 

продажи алкоголя. Раскритиковали 
законопроект и в Минфине: там счита-
ют, что поправки создают неравные ус-
ловия для малого и крупного бизнеса. 
А вот эксперты уверены, что именно фи-
зическая недоступность спиртного спо-
собна снизить уровень его потребления.

Комитет Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам не поддер-
жал законопроект депутатов ЛДПР 
о запрете продаж алкоголя в прикас-
совых зонах. Об этом говорится в от-
зыве за подписью первого зампреда 
комитета Сергея Рябухина, с докумен-

том ознакомились «Известия». Речь 
идёт о поправках в закон «О государ-
ственном регулировании производ-
ства и оборота этилового спирта...» 
(171-ФЗ), которые внесли в нижнюю 
палату парламента в конце февраля 
2024 года. В ближайшее время их мо-
гут вынести на первое чтение, следу-
ет из базы Госдумы.

По задумке авторов проекта — де-
путатов ЛДПР во главе с Ярославом 
Ниловым, новые торговые ограниче-
ния планировалось ввести 
с 1 июля этого года. 

МНЕНИЯ
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« ВЕРОЯТНО, БУ-
ДУТ ПРОДОЛЖЕ-
НЫ ИНТЕНСИВ-

НЫЕ БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ  
В УСЛОВИЯХ ТЕСНОЙ ГО-
РОДСКОЙ ЗАСТРОЙКИ. 
ПРИ ЭТОМ МОЖНО ОЖИ-
ДАТЬ МАССИРОВАННЫХ 
АВИАУДАРОВ, А ТАКЖЕ АР-
ТИЛЛЕРИЙСКИХ УДАРОВ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7183   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8438   ДИРХАМ ОАЭ 25,1888   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5327   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2372   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2082   ДОЛЛАР США 92,5058   ЕВРО 98,9118   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5976 
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Денежный смешок
Проректор Дипакадемии  
Олег Карпович — почему США 
всё же согласились выделить 
помощь Украине  03

Ставка на «Победу»
Политолог Наталья 
Харитонова — о попытках 
оппозиции Молдавии 
объединиться в преддверии 
президентских выборов  04

Прогноз по году
Экономист Сергей Коныгин — 
какое решение примет ЦБ  
по ключевой ставке в апреле  05
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Сжечь посты
В России разрабатывают новую серию плавучих дронов для уничтожения 
мостов, переправ и плотин

Алексей Михайлов, Роман Крецул

В России разрабатывается новая ли-
нейка ударных плавающих беспи-

лотников, сообщили источники «Из-
вестий» в Минобороны России. Они 
предназначены для уничтожения мо-
стов, понтонных переправ, плотин 
и гидроэлектростанций. Дроны-ка-
микадзе смогут действовать на реках, 
озёрах, в прибрежных морских райо-
нах, на поверхности и под водой. При-
чём будут способны самостоятельно 
менять глубину. Именно БПЛА сейчас 
меняют архитектуру поля боя, конста-
тируют официальные представители 
российской армии. Необходимость 
развивать такие средства поражения 
наглядно доказал ход СВО, соглаша-
ются эксперты.

В линейку «убийц мостов» входит 
несколько аппаратов — они отличают-
ся массой боевой части, а также даль-
ностью плавания, рассказали источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
Часть изделий уже находится в высо-
кой степени готовности и ожидает ис-
пытаний, а часть пока только в проек-
те. Перспективные аппараты смогут 
действовать на поверхности и под во-
дой, способны самостоятельно менять 
глубину. Новинки поступят на воору-
жение инженерных войск.

В начале апреля о разработке таких 
средств «Известиям» сообщил председа-
тель военно-научного комитета инже-
нерных войск ВС РФ Максим Кривошеев.

— Именно беспилотники сейчас 
вносят основной вклад в изменения 
и тактику применения и вообще ме-
няют архитектуру поля боя, — пояснил 
представитель инженерных войск. — 
Совместно с предприятиями промыш-
ленности мы ведём разработки новых 
средств инженерного вооружения, ос-
нованных на технологиях удалённого 
доступа. Это не только беспилотные 
летательные аппараты, которые при-
меняются для минирования и пораже-
ния фортификационных сооружений 
противника, но и робототехнические 
комплексы, которые используются 
в режиме камикадзе. Мы также рабо-
таем над созданием средств надво-
дного базирования для поражения ги-
дротехнических сооружений, мостов 
и переправ противника.

По словам Максима Кривошеева, 
роботизация — одно из основных пер-
спективных направлений развития 
техники инженерных войск.

— Наша первоочередная задача — 
сберечь людей, — сказал он. — А как это 
сделать? Удалить от контакта с против-
ником. Всё это достигается примене-
нием беспилотных технологий.

С момента начала специальной во-
енной операции разработано много 
новых образцов беспилотных аппара-
тов — и надводных, и подводных, и на-
земных, и воздушных, рассказал «Изве-
стиям» экс-начальник главного штаба 
ВМФ адмирал Валентин Селиванов.

— Техника и вооружение развивают-
ся. И проведение СВО подтвердило, что 
это надо делать более быстрыми тем-
пами. Сколько нам придётся воевать, 
неизвестно, с кем — неизвестно, сколь-
ко будет рек и других акваторий, где 
такие дроны могут применяться. На-
верное, Генеральный штаб просчиты-
вает это дело и полагает необходимым 
пополнить наш состав вооружения 
и такими боевыми средствами. СВО 
подтвердила, насколько эффективны-
ми могут быть надводные беспилотни-
ки. Это позволит не рисковать личным 
составом, когда стоит задача уничто-
жить мост или переправу, — подчер-
кнул эксперт.

С подсчётом индексаций
Пострадавшим от половодья повысят выплаты

Новости  

Вышли из боя
Какую трофейную технику покажут на Поклонной горе

Андрей Фёдоров, Роман Крецул

Вооружение и военную технику, захва-
ченную в ходе специальной военной 

операции, представят на тематической 
выставке в Парке Победы на Поклонной 
горе. Некоторые образцы уже достави-
ли к Музею Победы. Всего посетителям 
парка и выставки покажут более 30 тан-
ков, бронетранспортёров, боевых ма-
шин пехоты производства 12 стран. Бу-
дут среди них и довольно современные 
немецкие Leopard и поделки украинско-
го ВПК, где круговое видеонаблюдение 
обеспечивается... камерами от домофо-
нов. Какие ещё сюрпризы ждут гостей 
экспозиции — в материале «Известий».

— Гости мероприятия смогут ознако-
миться с танком Leopard 2 и боевой ма-
шиной пехоты Marder немецкого про-
изводства, американской БМП Bradley, 
шведской БМП CV90, французской бое-
вой бронированной машиной AMX-10RC 
и многими другими экспонатами, — со-
общили в Минобороны России.

Захваченный на прошлой неделе не-
мецкий Leopard 2 уже доставили из Лу-
ганска в Ростов, теперь ему предстоит 
транспортировка в столицу, сообщи-
ли источники «Известий» в военном ве-
домстве.

Помимо трофейной военной тех-
ники на выставке представят образцы 
стрелкового вооружения армий ино-
странных государств, боевые докумен-

ты, карты, идеологическую литерату-
ру, снаряжение украинских боевиков.

Захваченные боевые машины выста-
вят на площади перед Музеем Победы, 
разделят на несколько тематических 
зон и сопроводят информационными 
стендами о странах-производителях, 
тактико-технических характеристиках, 
месте и обстоятельствах их «пленения» 
российскими военнослужащими.

Среди уже доставленных на По-
клонную гору образцов можно уви-
деть M2 Bradley — американскую ма-
шину пехоты. Она стоит на вооружении 
мотопехотных и танковых бригад ар-
мии США и предназначена для ведения 
боевых действий совместно с танками 
M1 Abrams.

Отличительная особенность броне-
машины — многослойная броня и мощ-
ное вооружение. Оно состоит из 25-мм 
пушки M242 Bushmaster, 7,62-мм пуле-
мёта M240C, противотанковых управ-
ляемых ракет TOW и шести несъёмных 
5,56-мм автоматов M231 FPW. Пусковая 
установка ПТУР TOW позволяет пора-
жать бронетехнику на дальности до 3 км.

  

Алёна Нефёдова

Компенсации пострадавшим при 
чрезвычайных ситуациях будут про-

индексированы, поскольку размер вы-
плат был установлен ещё в 2008 году. 
Об этом заявил Владимир Путин 
24 апреля на совещании по вопросам 
ликвидации последствий паводков. 
Планируется выделить дополнитель-
ные отпуска людям, которые восста-
навливают своё жильё. Также власти 
отменят перечень имущества, за утра-
ту которого положены компенсации: 
получить их можно будет за любую 
собственность, уничтоженную стихи-
ей. Какие ещё вопросы обсуждались 
на совещании у президента — в мате-
риале «Известий».

�� КАКИЕ РЕГИОНЫ ОСТАЮТСЯ 
ПОД УГРОЗОЙ ПАВОДКОВ

Под угрозой подтопления из-за ве-
сенних паводков остаются десятки 
российских регионов — в Поволжье, 
Сибири, на Урале и Дальнем Востоке. 
Однако наиболее сильный удар при-
шёлся на Приволжье, в частности 
на Оренбургскую область, где с нача-
ла апреля действует режим ЧС феде-
рального характера. Ситуацию усугу-
бил прорыв дамбы в Орске 5 апреля. 
Если всего в РФ подтопленными оста-
ётся более 14,7 тыс. жилых домов, 
то на Оренбуржье пришлось 12,3 тыс. 

из них. Владимир Путин 24 апреля 
собрал очередное совещание по лик-
видации последствий наводнений 
и помощи жителям. К нему впервые 
присоединились и главы муниципа-
литетов, а не только губернаторы по-
страдавших регионов.

— Сейчас наиболее сложная ситуа-
ция остаётся в Оренбургской области. 
Ряд населённых пунктов до сих пор 
подтоплен, и уровень воды снижает-
ся медленно. Доклады о том, что про-
исходит в районах паводков, посту-
пают регулярно. Мы на постоянной 
связи и с министром МЧС, с утра ещё 

с ним сегодня разговаривали, и с ми-
нистром строительства и ЖКХ, кото-
рые выезжают в регионы для анализа 
обстановки и оценки ущерба, — ска-
зал президент.

Впрочем, основная волна весен-
него половодья на реке Урал уже про-
шла. В Орске и Оренбурге уровень 
воды опустился ниже опасной отмет-
ки. Минстрой уже обследовал около 
3,5 тыс. подтопленных там домовла-
дений. Ведомство намерено ускорить 
эту работу — с 350 до 540 жилых по-
мещений в день, чтобы максимально 
быстро завершить оценку нанесён-
ного ущерба.

Волна паводков настигла и Кур-
ганскую область, однако там вода 
уже отступила от областного цен-
тра. Подтопленными оказалось свы-
ше 2,3 тыс. жилых домов, почти 7 тыс. 
домов в СНТ и ДНТ, сообщил губер-
натор региона Вадим Шумков. Ущерб 
может составлять до 9 млрд рублей, 
но катастрофических последствий 
весеннего половодья удалось избе-
жать. Из зон подтопления в регионе 
уже эвакуированы почти 15 тыс. че-
ловек, в том числе около 1 тыс. детей. 
Министр строительства и ЖКХ Ирек 
Файзуллин планирует 25 апреля лич-
но вылететь сначала в Курган, а затем 
в Тюменскую область, поскольку сей-
час вода приближается к её границам. 
Там паводок на реке Ишим направля-
ется к селу Абатское, и опасный уро-
вень воды сохраняется.

Наблюдаются высокие показате-
ли сбросов воды и из Сергеевского 
водохранилища Казахстана, что соз-
даёт угрозу для участка федераль-
ной автодороги Р402 Тюмень — Омск. 
На сегодня подтопленными в Тюмен-
ской области остаётся 155 жилых, бо-
лее 500 дачных домов и свыше 2,7 тыс. 
приусадебных участков. Из зоны воз-
можного подтопления уже вывезены 
более 4,9 тыс. человек, эвакуация про-
должается.

�� КАК ИДЁТ ПРОЦЕСС 
ЛИКВИДАЦИИ 
ПОСЛЕДСТВИЙ

Все оперативные действия в постра-
давших от половодья регионах МЧС 
планирует завершить к майским 
праздникам, отметил глава ведом-
ства Александр Куренков. Несмотря 
на то что сил и средств для борьбы 
с паводками в регионах достаточно, 
это не последнее совещание по ликви-

дации их последствий. Владимир Пу-
тин намерен ещё раз собраться по это-
му вопросу, но уже в более широком 
составе, чтобы подробнее обсудить 
меры по защите населённых пунктов. 
Президент подчеркнул: в этом вопро-
се есть системные, организационные 
и управленческие проблемы.

— Нужно чётко определить, какие 
меры здесь необходимо принять фе-
дерации, регионам, местным властям. 

В том числе рассмотрим, насколько 
отвечают установленным требова-
ниям существующие гидротехниче-
ские сооружения, как реализуются 
программы строительства, обновле-
ния и содержания дамб и других ин-
женерных объектов для защиты тер-
риторий от негативного воздействия 
вод, — сказал он.

В этот же день генпрокурор Игорь 
Краснов пообещал привлечь к ответ-

ственности всех виновных в масштаб-
ном ущербе от паводков в регионах. 
По его словам, одна из причин ЧС — 
неприменение гидрологической сети 
для прогнозирования паводка. На мо-
мент проверки в 2023 году не работа-
ла пятая часть автоматизированных 
комплексов и постов гидросети. Это 
значит, что средства измерения рас-
хода воды при прогнозировании па-
водков не использовались.

« СЕЙЧАС НАИБО-
ЛЕЕ СЛОЖНАЯ 
СИТУАЦИЯ ОСТА-

ЁТСЯ В ОРЕНБУРГСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ. РЯД НАСЕЛЁННЫХ 
ПУНКТОВ ДО СИХ ПОР ПОД-
ТОПЛЕН, И УРОВЕНЬ ВОДЫ 
СНИЖАЕТСЯ МЕДЛЕННО

400 тысяч

на оказание финансовой помощи 
подано в Оренбургской области

заявлений
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Экс-первый зампред правительства Подмосковья задержана 
по подозрению во взятке

П равоохранительные органы вече-
ром 24 апреля задержали бывшего 

заместителя председателя правитель-
ства Московской области Светлану Стри-
гункову, сообщил источник «Известий». 

Её подозревают в получении взятки, 
передают СМИ со ссылкой на источник 
в правоохранительных органах. Сумма 
взятки оценивается в 150 млн рублей. 

В областном минздраве и прави-
тельстве Стригункова курировала, 
в частности, капремонт медучрежде-

ний, а также программу по обновле-
нию медоборудования.

В январе 2024 года сотрудники ФСБ 
задержали замминистра здравоохра-
нения Московской области Алексан-
дра Захарова, в зону ответственно-
сти которого тоже входил капремонт. 
По данным источников «Известий», 
сумма вменяемой ему взятки также 
составила 150 млн рублей. Захаров за-
нимал должность замминистра здра-
воохранения Подмосковья с 2021 года.

Светлана Стригункова была на-
значена министром здравоохране-
ния Московской области в январе 
2020-го. До этого она работала в ве-
домстве в качестве первого замести-
теля министра.

В мае 2021 года Стригункова стала 
курировать сферу здравоохранения 
в должности заместителя председа-
теля правительства. В марте 2024-го 
она ушла с поста руководителя реги-
онального минздрава.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Шойгу отстранил Иванова от должности замминистра обороны

М инистр обороны Сергей Шойгу от-
странил Тимура Иванова от долж-

ности замминистра. Об этом 24 апреля 
сообщил источник «Известий».

О задержании Иванова стало из-
вестно 23 апреля. Близкий к право-
охранительным органам источник 
«Известий» сообщил, что операция 
по задержанию замминистра оборо-
ны готовилась сотрудниками ФСБ и СК 
«не один день и даже не один месяц». 
24 апреля замминистра был арестован 
до 23 июня. Также был арестован на-

ходившийся в дружеских отношени-
ях с Ивановым Сергей Бородин, кото-
рый, по данным «Известий», уже дал 
показания на чиновника.

Как сообщил «Известиям» адво-
кат замминистра Денис Балуев, Ива-
нову вменяют в вину покровитель-
ство подрядчикам ведомства в обмен 
на имущественные блага. Также в сре-
ду в квартире арестованного прош-
ли обыски. На эксклюзивных кадрах 
«Известий» видно, что во дворе дома 
в центре Москвы припаркованы авто-

мобили правоохранителей, а ворота 
закрыты с помощью наручников.

Вечером этого же дня представите-
ли Общественной наблюдательной ко-
миссии Москвы сообщили, что Иванов 
не имеет жалоб на условия размеще-
ния в СИЗО «Лефортово».  

Тимур Иванов с марта 2013 года 
и до назначения заместителем мини-
стра обороны в 2016-м занимал долж-
ность гендиректора АО «Оборонстрой», 
компания специализируется на строи-
тельстве жилья для военнослужащих.
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Дурные паводки
A В Оренбургской области 

последствия паводка по-
могают ликвидировать военнослу-
жащие из соседних регионов. После 
ухода воды специалисты обследуют 
дома и территории и приводят их в по-
рядок. Так, электроэнергию вернули 
почти 56 тыс. жителей, газ — более 
18 тыс. Пострадавшие дома просуши-
вают и дезинфицируют. Санитарную 
обработку провели более чем в 6 тыс. 
домов и приусадебных участков, а так-
же в 12 объектах соцсферы.

В Орске активно работают над воз-
вращением водоснабжения, сообща-
ют местные власти. Орский водоканал 
возобновил подачу воды в нескольких 
микрорайонах.

— Вода очищена и соответству-
ет нормам — её проверили сотрудни-
ки омской лаборатории под контро-
лем Роспотребнадзора. Но кипятить 
всё равно надо, — отметил губернатор 
Оренбургской области Денис Паслер.

Чтобы возвращение водоснабже-
ния проходило быстрее, специали-
сты запускают скважины сразу после 
ухода воды. Сейчас в Орске работа-

ет 40 из 73 скважин, сказал глава ре-
гиона.

Жителей пострадавших регионов 
беспокоит вопрос получения гумани-
тарной помощи и обещанных выплат.

В Курганской и Оренбургской обла-
стях помощь начали выдавать жите-
лям районов, откуда вода отступила. 
Это набор продуктов первой необхо-
димости — мука, крупы, сахар, консер-
вы, растительное масло. В Оренбуржье 
из Киргизии прибыло 300 т гуманитар-
ного груза. Кроме продуктов жителям 
привезли одежду, матрасы и кровати, 
осветительные и отопительные при-
боры, а также мотопомпы для откач-
ки воды из жилых домов.

Губернатор Курганской области Ва-
дим Шумков заявил, что для помощи 
в восстановлении домов пострадав-
шим курганцам власти перечислят 
10 млн рублей «за счёт своих зарплат».

«Приняли решение с коллегами пе-
речислить в поддержку пострадав-
ших от паводка дневной заработок. 
Средства направим на приобретение 
сертификатов на строительные мате-
риалы для наших земляков, чьи дома 
были подтоплены», — написал он в сво-
ём Telegram-канале.

В регионах начали работать ко-
миссии по оценке ущерба, причинён-
ного наводнением. В их задачи входит 
установить факт затопления дома, пол-
ную или частичную утрату имуще-
ства, подтвердить регистрацию или 
фактическое проживание. Если комис-
сия установит, что дом действитель-
но был затоплен, жильцы получат еди-
новременную выплату в 10 тыс. рублей, 
если пострадало имущество — 30 тыс. 
рублей, а если оно испорчено полно-
стью — 50 тыс.

В Оренбургской области на выпла-
ты пострадавшим направили 1 млрд 
рублей. В этом регионе людей особен-
но волнует вопрос, как будут помогать 
жителям СНТ. Губернатор Денис Пас-
лер встретился с пострадавшими, что-
бы обсудить этот и другие вопросы. 
По его словам, многие успели зареги-
стрировать свои дома в СНТ как инди-
видуальное жильё. Это позволит соб-
ственникам получить все положенные 
по закону выплаты. Однако есть и те, 
кто не имеет такой регистрации. Глава 
региона назвал этот вопрос основным 
и заявил, что сейчас он отрабатывает-
ся «вместе с федеральным центром».

Тем временем Центральный район-
ный суд Оренбурга рассмотрел заяв-
ление жильцов СНТ «Берёзка». Люди 
просили установить факт прожи-
вания в домах, которые затопило, — 
они не были в них зарегистрированы. 
И предоставили суду подтверждаю-
щие документы — квитанции об оплате 
коммунальных услуг, показания сви-
детелей, договоры купли-продажи или 

аренды, почтовую корреспонденцию. 
Суд учёл все обстоятельства и согла-
сился с просьбой истцов. Теперь эти 
люди тоже получили законное право 
на выплаты.

В Тюменской области вода ещё про-
должает прибывать. Наиболее слож-
ная ситуация в Абатском районе, там 
уровень реки Ишим вырос на 149 см 
за сутки. Власти призывают жителей 
эвакуироваться.

Параллельно завершается укрепле-
ние трассы Тюмень — Омск. Сейчас она 
выглядит как дамба протяжённостью 
12,5 км, для строительства использует-
ся 40 тыс. кубометров песка.

Острой в пострадавших регионах 
остаётся ситуация с питьевой водой: 
высок риск её заражения инфекцией.

В Курганской области власти настоя-
тельно рекомендуют прививаться от ге-
патита A — этот вирус может содержать-
ся в воде, загрязнённой паводковыми 
потоками. В регион уже поступило бо-
лее 27 тыс. доз вакцины, ею привились 
20 тыс. человек. По информации Роспо-
требнадзора, эпидемическая обстанов-
ка в регионе стабильная.

«В регионе ведётся ежедневный 
мониторинг качества и безопасности 
воды, она соответствует норматив-
ным требованиям», — сообщили в ве-
домстве.

Там добавили, что занимаются де-
зинфекцией территорий, с которых 
ушла вода. На данный момент в обла-
сти обработано 299 жилых домов.

Роспотребнадзор мониторит си-
туацию с водой и в Тюменской об-
ласти. Вирусных штаммов в пробах 
воды не выявлено, уточняют в ведом-
стве. Прививку от гепатита сделали 
уже 24 тыс. жителей региона. Взрос-
лых помимо гепатита A вакцинируют 
от дизентерии и брюшного тифа.

В Оренбургской области также идёт 
кампания по вакцинации от гепати-
та A. Там привились уже 109 тыс. чело-
век, в том числе 43,9 тыс. детей.

С подсчётом индексаций
Пострадавшим от половодья повысят выплаты

 Новости

Конечная обстановка
A С другой стороны, в резуль-

тате этой операции погибли 
как минимум 100 человек. Телеканал Al-
Mayadeen со ссылкой на данные Пале-
стинского общества Красного Полуме-
сяца сообщил: авиация нанесла более 
50 авиаударов по всему городу. Постра-
дали мечети Аль-Худа и Аль-Рахма, где 
укрывалось большое число перемещён-
ных жителей Газы. Удары длились бо-
лее часа.

Израильский телеканал Kan со ссыл-
кой на источники ранее сообщил о рас-
ширении гуманитарной зоны в секторе 
Газа, чтобы в скором времени перейти 
к военной операции в Рафахе. Ожида-
ется, что она будет больше имеющейся 
в районе Аль-Маваси, куда израильская 
сторона призывала эвакуироваться жи-
телей северной части ещё до начала на-
земной операции 27 октября 2023 года. 
Согласно последней информации, безо-
пасный район будет проходить вдоль бе-
реговой линии вплоть до окрестностей 
лагеря беженцев Нусейрат в центре ан-
клава. По некоторым оценкам, этот про-
цесс займёт от четырёх до пяти недель. 
Однако таким образом получится разме-
стить лишь около миллиона беженцев.

— Сейчас мы наблюдаем политиче-
скую готовность руководства еврейско-
го государства и решение определённых 
задач гуманитарного характера. Всё это 
говорит о том, что ЦАХАЛ в целом го-

тов к операции в Рафахе. На мой взгляд, 
с точки зрения тактики операция вряд 
ли будет сильно отличаться от того, что 
мы наблюдаем в Газе в течение послед-
них нескольких месяцев, — сказал «Из-
вестиям» программный координатор 
Российского совета по международ-
ным делам Иван Бочаров.

По его словам, Израиль стремится 
минимизировать собственные потери 
и тщательно готовит поэтапную опера-
цию, которая займёт по меньшей мере 
несколько недель.

— Вероятно, будут продолжены ин-
тенсивные боевые действия в условиях 
тесной городской застройки. При этом 
можно ожидать массированных авиа- 
и артиллерийских ударов, которые бу-
дут предварять рейды подразделений 
сухопутных войск. Кроме того, ЦАХАЛ, 
вероятно, продолжит зачистку и унич-
тожение подземных коммуникаций, — 
уточнил он.

В начале этой недели появилась ин-
формация, что израильская армия из-
менила план штурма города в четвёр-
тый раз, после того как США внесли свои 
оговорки. Предполагается, что военные 
действия будут координироваться на-
прямую с американской стороной через 
совместный оперативный штаб, расска-
зали израильские СМИ.

Впрочем, пока в Пентагоне на офици-
альном уровне не спешат подтверждать 

начало штурма основного гуманитар-
ного оплота для палестинцев. 24 апреля 
представитель американского оборон-
ного ведомства Патрик Райдер заявил, 
что на сегодняшнем этапе нет никаких 
признаков перехода к масштабным опе-
рациям в Рафахе.

— Мы пока не ознакомились с чёт-
ким планом Израиля, который при-
нял бы во внимание все наши опасения 
по операции в Рафахе. Мы продолжим 
обсуждать вопросы, связанные с безо-
пасностью мирных жителей и достав-
кой гуманитарных грузов, прежде ка-
ких-либо военных действий, — заявил он.

По словам политолога, преподава-
теля экономического факультета РУДН 
Фархада Ибрагимова, администрация 
Джо Байдена заинтересована в скором 
завершении конфликта в секторе Газа 
в свете предстоящих выборов. И поэто-
му американская сторона хочет, по сути, 
контролировать ход операции в Рафахе. 
Тем более основной конкурент Байдена 
на выборах — республиканец Дональд 
Трамп не обходит израильско-пале-
стинский конфликт стороной. Недав-
но он, в частности, призвал еврейское 
государство «заканчивать свою войну» 
в Газе на фоне снижения международ-
ной поддержки.

Палестинская тема активно обсуж-
дается в политической жизни Штатов, 
особенно на фоне регулярных проте-
стов. Например, 18 апреля несколько 
сотен студентов Колумбийского уни-
верситета разбили палаточный лагерь 
во дворе учебного заведения, требуя 
от руководства учреждения призвать 
Израиль к прекращению огня в Газе. 
В итоге правоохранительные органы за-
держали свыше 100 человек. 22 и 23 апре-
ля студенты как минимум пяти ведущих 
американских университетов — Масса-
чусетского технологического, Йельско-
го, Принстона, Гарварда и Беркли — выш-
ли на протесты.

 

�� КАКИЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
ПОЯВЯТСЯ У ПОСТРАДАВШИХ

Владимир Путин поручил властям 
всех уровней продолжать оказывать 
всю необходимую поддержку постра-
давшим, включая денежные выплаты. 
Более того, планируется проиндекси-
ровать размеры компенсаций в случае 
ЧС. Дело в том, что размер выплат был 
установлен в 2008 году и сейчас они на-

чинаются всего с 10 тыс. рублей. Под-
ходы в этом вопросе должны быть еди-
ные и справедливые — вне зависимости 
от бюджетной обеспеченности реги-
онов, предупредил глава государства.

— Подчеркну то, о чём уже не раз го-
ворил: для граждан неважно, абсолют-
но безразлично, какой уровень власти 
за какую проблему отвечает, где чьи 
полномочия. Главное, чтобы пробле-
мы, с которыми люди сталкиваются, 
в том числе чрезвычайного характе-
ра, эффективно решались, чтобы к лю-
дям прислушивались, на их обращения 
своевременно и по делу реагировали, 
чтобы вся система публичной власти 
страны работала слаженно и чётко, — 
подчеркнул президент.

Общая сумма выплат пострадав-
шим от паводка в Оренбургской об-
ласти уже превысила 1 млрд рублей. 
Однако Владимир Путин обратил вни-
мание на большую разницу между ко-
личеством выданных компенсаций 
и числом заявлений от пострадавших 
на оказание финансовой помощи.

— В Оренбургской области приня-
то более 400 тыс. заявлений постра-
давших граждан на оказание финансо-
вой помощи, а выдано 46 тыс. Это чуть 
более 10%. И во всех других субъектах 
то же самое в процентном соотноше-
нии. Чего так мало-то? — спросил он.

Губернатор Оренбургской обла-
сти Денис Паслер попытался объяс-
нить это тем, что заявления подают все 
граждане региона. Однако компенса-
ции направляются только тем людям, 
которые живут на подтопленных тер-
риториях.

— Тогда непонятно, зачем вы при-
нимаете эти заявления. Разберитесь 
с этим как следует, — подчеркнул Вла-
димир Путин.

Глава государства также поручил 
выплачивать деньги за любые вещи, 
утраченные в результате ЧС, а не толь-
ко за те, которые находятся в специаль-
ном перечне. Кроме того, власти наме-
рены решить проблему компенсации 
в случае наличия доли в другом жилом 
помещении, которое оказалось в зоне 
бедствия. Сейчас такая компенсация 
людям не положена.

Президент также поручил предо-
ставить дополнительный отпуск лю-
дям, которые занимаются восстанов-
лением своего жилья.

Пострадавших беспокоят и другие 
вопросы. Как рассказал «Известиям» 
замруководителя исполкома Народ-
ного фронта по экспертно-аналити-

ческой работе Сергей Соколов, обще-
ственники провели мониторинг среди 
пострадавших от паводка. В опросе 
приняли участие 150 человек, эвакуи-
рованных в 12 пунктов временного раз-
мещения (ПВР) в Курганской и Орен-
бургской областях, что составляет 5% 
от числа людей, уехавших в ПВР.

Граждане отмечают дефицит ин-
формации о получении мер поддерж-
ки. Некоторые недовольны условиями 
размещения в ПВР с учётом сложив-
шейся жизненной ситуации. Практи-
чески нет дополнительной потребно-
сти в лекарствах, жалобы на холод или 
питание также отсутствуют. Об опасе-
ниях за своё имущество заявили 76% 
респондентов — люди боятся мародёр-
ства. По результатам мониторинга экс-
перты направили рекомендации в пра-
вительство.

Денежный смешок

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

С илами западных СМИ решение 
США о выделении многомилли-

ардной помощи Украине преврати-
лось в многодневное шоу. Его итог 
должен сигнализировать евро-ат-
лантическим союзникам Вашинг-
тона, что Америку рано списывать 
со счетов. 24 апреля президент Джо 
Байден подписал соответствующий 
закон, и его уже успели наделить не-
ким символическим значением — мол, 
после периода пертурбаций и сомне-
ний коллективный Запад возвращает 
себе прежнюю решимость отстаивать 
«порядок, основанный на правилах» 
и нанести-таки России вожделенное 
стратегическое поражение. На деле 
за этим пафосом и апломбом скры-
вается куда более приземлённая ре-
альность.

Начнём с того, что вниматель-
ный взгляд на текст конкретного 
закона о выделении средств и воо-
ружений Киеву наглядно даёт по-
нять: в реальности за его появле-
нием стоят интересы не борцов 
за либеральные ценности, а ци-
ничных производителей оружия — 
и именно поэтому часть республи-
канцев, включая даже Дональда 
Трампа, в итоге была вынуждена 
уступить давлению лоббистов.

Не секрет, что всемогущие ору-
жейные корпорации рассматрива-
ют украинский кризис и как воз-
можность для испытаний новых 
разработок, и как способ полу-
чения лёгкого заработка на годы 

вперёд. В некотором смысле по-
казательно, что законодатели обя-
зали Белый дом в ближайшее вре-
мя представить общественности 
стратегию американской политики 
на украинском направлении. Тем 
самым они признали, что сейчас 
убедительных стратегических раз-
работок по этой теме нет, а значит, 
миллиарды выделяются на лишён-
ный смысла и содержания проект.

Одновременно Госдеп обна-
родовал доклад о правах челове-
ка на Украине, в котором прямо 
говорится о вопиющих случа-
ях, включая пытки, масштабные 
ограничения прав и свобод, мас-
совое использование детского 
труда и многое другое. Учитывая, 
что Вашингтон, выделяя помощь, 
не ставит перед Киевом условий 
по исправлению ситуации, можно 
констатировать: США фактически 
сами согласились с ролью спонсо-
ров украинской диктатуры, о сущ-
ности которой они всё прекрасно 
понимают.

По всей видимости, российские 
средства, которые Конгресс разре-
шил в большевистских традици-
ях экспроприировать на поддерж-
ку подопечных, циничным образом 
будут направлены на усиление вну-
триукраинских репрессий про-
тив всех несогласных — от жела-
ющих общаться на русском языке 
обывателей до отказавшихся пре-
дать свою Церковь православных. 

А укрепление репрессивного ап-
парата режиму Владимира Зелен-
ского пригодится — на фоне приня-
тия возмутившего большую часть 
украинцев закона о мобилизации 
и истечения полномочий так назы-
ваемого президента рост оппози-
ционных настроений может в разы 
ускориться.

Впрочем, вряд ли эти детали вол-
нуют американских кураторов Ки-
ева. Любопытно, что пакет из четы-
рёх законов, лишь один из которых 
полностью посвящён Украине, от-
личается истинно глобальным ох-
ватом. Вашингтон поставил в один 
ряд выделение средств своим тай-
ваньским подопечным, традици-
онным израильским союзникам 
и украинским неонацистам.

Проект «анти-Россия» рассматри-
вается как часть комплексного пла-
на по поддержанию гегемонии США 
в различных точках земного шара — 
от Тихого океана до Ближнего Вос-
тока. Но рассматривается скорее 
формально, по инерции. Гигантские 
транши не смогут затмить очевид-
ный факт: американское лидерство 
находится в состоянии эрозии, по-
пытки спровоцировать или углубить 
конфликты по всему миру не прино-
сят должного результата, а всё боль-
ше стран отворачивается от Вашинг-
тона в поисках новых центров силы.

Единственными бенефициа-
рами этих процессов становят-
ся американские оружейники 
и коррупционеры на местах, руко-
водствующиеся принципом «куй 
железо, не отходя от кассы». К со-
жалению, такого рода игры, приво-
дящие к разрушению всей системы 
международной безопасности, мо-
гут дать и обратный эффект, поста-
вив планету на грань глобального 
конфликта. И если о подобных по-
следствиях своих бездумных дей-
ствий на Западе не задумываются, 
то мы прекрасно понимаем, к чему 
они могут привести. А значит, име-
ем всё больше стимулов ускорить 
решение задач специальной воен-
ной операции, остудив тем самым 
пыл наших геополитических оппо-
нентов.
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Ставка на «Победу»

Наталья Харитонова

Политолог

Д авление нынешних прозападных 
властей Молдавии на политиче-

скую оппозицию дало плоды. Ликви-
дация оппозиционной прессы, поли-
тическая цензура, практика заведения 
уголовных дел на оппозиционных по-
литиков, незаконное снятие с местных 
выборов представителей оппозицион-
ных партий и прочее стали аргумента-
ми в пользу частичного перемещения 
политического центра оппозиционной 
деятельности на территорию России.

Разумеется, речь идёт о той ча-
сти оппозиции, которая выступает 
за сближение с Москвой, вступление 
Республики Молдова в ЕАЭС, отказ 
от курса на европейскую интеграцию. 
На сегодняшний день эту часть поли-
тического спектра молдавского по-
литикума представляют структуры 
Илана Шора — молдавского олигар-
ха, против которого на родине заведе-
но несколько уголовных дел, деятель-
ность его политической партии «Шор» 
была признана неконституционной.

В преддверии выборов президен-
та и референдума по вступлению в ЕС, 
которые должны состояться в октя-
бре 2024 года, стали обостряться мно-
гие противоречия: гагаузский вопрос, 
проблема урегулирования придне-
стровского конфликта, раскол меж-
ду властью и населением по вопросу 
гражданско-политического самоо-
пределения и внешнеполитическо-
го курса. Важно понимать: все обозна-
ченные противоречия связаны между 
собой, считаются отчасти следстви-
ем распада СССР, а главное — полити-
ческой незрелости правящей элиты 
Молдавии за весь период её независи-
мого развития.

Вместе с тем в 2020–2021 го-
дах произошли знаковые измене-
ния: впервые в истории республи-
ки у власти находятся прозападно 
настроенные президент, парламент 
и правительство. Под «чутким руко-
водством» американских и европей-
ских дипмиссий проводится поли-
тика, нацеленная на полный разрыв 
отношений между Молдавией и Рос-
сией, переформатирование сознания 
масс, усмирение несогласных.

Результаты такой политики 
в социально-экономической сфере 
оставляют желать лучшего, уровень 

жизни в Молдавии продолжает сни-
жаться, в кризисе находятся практи-
чески все отрасли народного хозяй-
ства. Поэтому, как бы ни старались 
направляемые Западом молдавские 
политики, результаты президент-
ских выборов 2024 года и парламент-
ских 2025-го могут оказаться для них 
плачевными. Отсюда и стремление 
полностью нейтрализовать полити-
ческую оппозицию и путём исполь-
зования политтехнологий (анонсиро-
ванный референдум о европейской 
интеграции из этой серии) заставить 
население прийти на выборы/рефе-
рендум и проголосовать за действу-
ющего президента Майю Санду.

Эта цель вполне достижима 
в условиях, когда оппозиция раз-
розненна (политика, направлен-
ная на раскол оппозиции, особен-
но эффективна у нынешних властей) 
и не в состоянии выдвинуть единого 
кандидата. Однако за полгода до вы-
боров уже упомянутый сегмент оп-
позиционной части политикума за-
метно активизировался.

21 апреля в Москве состоялся фо-
рум «Победа», на котором оппози-
ционные силы, представляющие 
политическую сеть Илана Шора, до-
говорились о создании одноимённо-

го политического блока. Соглашение 
о создании политического блока «По-
беда» в преддверии выборов прези-
дента и референдума по вступлению 
в ЕС подписали Илан Шор, предста-
вители партий «Возрождение» — На-
талья Параска, «Шанс» — Алексей 
Лунгу, Victorie — Вадим Грозаву, «Аль-
тернативная сила спасения Молдо-
вы» — Александр Бескиеру.

Исполнительным секретарём бло-
ка стала глава Гагаузии Евгения Гу-
цул, главой исполкома — Илан Шор. 
Здесь же новый блок анонсиро-
вал выдвижение единого кандида-
та на пост президента. В числе задач 
блока — развивать связи с РФ и Ев-
разийским экономическим союзом, 
бороться с навязанными извне цен-
ностями и давлением официальных 
властей в Кишинёве.

Подход Москвы, предоставившей 
площадку для форума, означает интен-
сификацию политики на молдавском 
направлении, в первую очередь с це-
лью защитить интересы русских и рус-
скоязычных граждан Молдавии. Под-
тверждением этому стало и обращение 
народного совета (парламент Гагаузии) 
к центральным властям с требованием 
вернуть русскому статус языка меж-
национального общения в Молдавии 
(в автономии русский язык считается 
одним из официальных).

Тайбэй первым
Блинкен приехал в Китай после одобрения 
помощи Тайваню

Анастасия Костина

Госсекретарь США Энтони Блин-
кен прибыл в Китай, где встретит-

ся с коллегой Ван И и, возможно, с Си 
Цзиньпином. Таким образом, Вашинг-
тон пытается одновременно поддер-
жать стабилизацию в отношениях Со-
единённых Штатов и КНР и при этом 
оказать давление на Пекин из-за яко-
бы поддержки России в украинском 
конфликте. Однако Блинкену не удаст-
ся убедить китайское руководство от-
ступиться от Москвы, считают экспер-
ты. Кроме того, глава Госдепа выбрал 
не самое удачное время для визита — 
президент Джо Байден 24 апреля окон-
чательно согласовал помощь Украине, 
Израилю, а также Тайваню для защиты 
от «агрессии» КНР. Куда стремятся аме-
рикано-китайские отношения — в ма-
териале «Известий».

Госсекретарь США Энтони Блин-
кен прибыл в Китай с трёхднев-
ным визитом, который продлится 
с 24 по 26 апреля. В Вашингтоне, как 
обычно, хотят убить двух зайцев, а по-
тому перед главой Госдепа стоит до-
вольно сложная задача. С одной сто-
роны, ему нужно сохранить едва 
наметившуюся стабилизацию в от-
ношениях двух стран после встречи 
их лидеров на полях саммита АТЭС 
в Калифорнии в ноябре 2023 года. Тог-
да американский президент Джо Бай-
ден и председатель КНР Си Цзиньпин 
договорились о возобновлении ком-
муникации в трёх областях: это во-
енные контакты, борьба с наркоти-
ками и безопасность в области ИИ. 
Чтобы обозначить дружелюбный тон 
поездки, Блинкен сначала отправил-
ся в Шанхай. В повестке — встречи 
со студентами и представителями 
бизнеса, а также посещение баскет-
больного матча плей-офф между 
командами, за которые выступают 
американские игроки. Стоит отме-
тить, что это первая подобная поезд-
ка госсекретаря в китайский мегапо-
лис после визита Хиллари Клинтон 
в 2010 году.

— США и КНР пытаются добавить 
больше определённости и конструк-
тивности в свои отношения. Визит 
Блинкена станет важной частью но-
вой динамики в ослаблении турбу-
лентности в американо-китайских 
отношениях. В преддверии прези-
дентских выборов стабильные отно-
шения между Соединёнными Штата-
ми и КНР имеют решающее значение 
для «дипломатического табеля успе-
ваемости» администрации Байдена, — 
сказал «Известиям» исполнительный 

президент Шанхайской академии гло-
бального управления и региональных 
исследований Ян Чэн.

Затем у Блинкена запланирова-
на встреча с коллегой Ван И в Пеки-
не. Есть вероятность, что его примет 
и Си Цзиньпин, но официального под-
тверждения пока не было. Повестка 
визита станет уже более деловой и, 
по всей видимости, не такой друже-
ственной. США попытаются оказать 
давление на КНР по стандартным во-
просам во внешней политике, вклю-
чая конфликт на Ближнем Востоке, 
ситуацию на Украине и в Южно-Ки-
тайском море, а также вездесущий 
тайваньский вопрос. Здесь позиции 
Вашингтона и Пекина расходятся 
по всем фронтам.

США продолжают поддерживать 
Украину и Израиль, способствуя за-
тягиванию конфликтов, а также на-
ращивать связи с Тайванем, который 
Пекин считает одной из китайских 
провинций, а не независимым акто-
ром на международной арене. В КНР 
же выступают за скорейшее и мир-
ное урегулирование обоих конфлик-
тов, а также настаивают на том, что 
Тайвань обязательно воссоединит-
ся с материковым Китаем. Иронично, 
что самолёт Блинкена приземлился 
в Шанхае буквально через пару часов 
после того, как сенат одобрил помощь 
Украине, Израилю и Тайваню. 24 апре-
ля Джо Байден подписал утверждён-
ный ранее Конгрессом пакет законо-
проектов об оказании помощи Киеву.

К слову, $8 млрд для последнего вы-
делено для «противодействия комму-
нистическому Китаю и обеспечения 

сдерживания в регионе». В частно-
сти, $3,3 млрд пойдёт на развитие ин-
фраструктуры для подводного флота, 
$2 млрд — на военное финансирова-
ние для остальных региональных со-
юзников США и примерно столько 
же — на оборонную технику. Более 
того, одна из целей визита госсекре-
таря — добиться от Пекина прекраще-
ния поддержки Москвы в материаль-
но-техническом плане в украинском 
конфликте.

На прошлой неделе Энтони Блин-
кен назвал Китай «основным вкладчи-
ком» оборонно-промышленной базы 
России, заявив, что КНР поставляет 
в РФ станки, полупроводники и дру-
гие товары двойного назначения, что-
бы та могла восстановиться на фоне 
западных санкций. США также про-
должают использовать это аргумент 
для демонизации республики в глазах 
ЕС. «Если Китай заявляет о том, что 
хочет хороших отношений с Европой, 
он не может подпитывать самую боль-
шую угрозу европейской безопасно-
сти со времён холодной войны», — ска-
зал глава Госдепа.

— Вряд ли Блинкен добьётся боль-
шого успеха: нет ни кнута, ни пряни-
ка, достаточно большого, чтобы заста-
вить китайцев отвернуться от России. 
Это вопрос простой логики. А именно: 
РФ сегодня остаётся безусловно са-
мой мощной военной силой на Евра-
зийском континенте, — пояснил «Из-
вестиям» основатель Krainer Analytics, 
публицист Алекс Крайнер.

Как подчеркнул Ян Чэн, односто-
ронние уступки со стороны Китая не-
возможны. Каких-то договорённостей 
они могли бы достичь только в таких 
традиционных областях, как торговля 
и сельское хозяйство, или, наоборот, 
в новых — вроде изменения климата 
и искусственного интеллекта.

Примечательно, что США, обвиняя 
КНР в поддержке РФ, сами активно во-
влечены в конфликт и помогают Киеву 
с момента начала специальной воен-
ной операции. Джо Байден 24 апре-
ля, в частности, пообещал, что в бли-
жайшие часы начнутся новые военные 
поставки на Украину. Они включают 
боеприпасы для ПВО, РСЗО HIMARS, 

кассетные снаряды, БМП Bradley, 
уточнили в Пентагоне. В частности, 
вооружение планируется доставить 
на те участки фронта, где ВСУ, вынуж-
денные нормировать истощающие-
ся запасы, оказывают сопротивление 
российским войскам.

Разногласия во внешней политике 
двух государств бьют по их же двусто-
ронним отношениям. США уже вве-
ли санкции против компаний из КНР 
за якобы поставки вооружений в РФ 
и содействие «незаконным перевоз-
кам драгметаллов российского про-
исхождения». The Wall Street Journal 
пишет, что Вашингтон рассматрива-
ет ограничения и в отношении китай-
ских банков. По словам источников 
издания, послание Блинкена во время 
визита станет «самым чётким преду-
преждением» Вашингтона чиновни-
кам республики. В Пекине, как всегда, 
жёстко отреагировали на возможный 
шаг американцев.

«Право Китая на нормальный эко-
номический и торговый обмен с дру-
гими странами, включая Россию, 
не может быть ущемлено, и мы будем 
твёрдо защищать наши законные пра-
ва и интересы», — сказал официаль-
ный представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь.

Кто тебе Милей
За что президенту Аргентины грозит импичмент

Екатерина Хамова, Марина Канакина

В ближайшее время аргентинский кон-
гресс начнёт политическое рассле-

дование против Хавьера Милея — лиде-
ру страны грозит импичмент всего через 
четыре месяца после прихода к власти. 
Впрочем, несмотря на рост недоволь-
ства радикальными реформами либер-
тарианца, рейтинг президента доста-
точно стабилен, и он, вероятнее всего, 
сможет остаться у власти, считают экс-
перты. Какие обвинения оппозиция вы-
двигает против Милея и почему на ули-
цах Буэйнос-Айреса протестуют сотни 
тысяч человек — в материале «Известий».

Президент Аргентины Хавьер Ми-
лей находится у власти всего четыре 
с половиной месяца, а местный парла-
мент в ближайшее время уже обсудит, 
не объявить ли ему импичмент. Соот-
ветствующая петиция «за ненадлежа-
щее исполнение должностных обязан-
ностей и возможные преступления» 
поступила в палату депутатов 22 апреля.

Под 25-страничным документом под-
писались, к примеру, нобелевский лау-
реат Адольфо Перес Эскивель, экс-посол 
Аргентины в Венесуэле и Великобрита-
нии Алисия Кастро, известный адвокат 
Эдуардо Барсесат. В СМИ появилась ин-
формация, что инициативу поддержива-
ет партия Unión por la patria («Союз ради 
родины»), которую возглавляют бывший 
вице-президент республики Кристина 
Киршнер и экс-министр экономики Сер-
хио Масса. Сейчас эта партия, по сути, 
считается основной оппозиционной си-
лой страны. Именно Масса был главным 
оппонентом Милея на прошедших в кон-
це 2023 года президентских выборах.

Либертарианца (сторонники этой 
философии возводят индивидуаль-
ную свободу в высшую политическую 
ценность) Хавьера Милея обвиняют 
в подстрекательстве населения к со-
вершению одного или нескольких фи-
нансовых преступлений с возможным 
нарушением принципа разделения вла-
стей, в нарушениях обязанностей гос-
служащего, нецелевом расходовании 
государственного бюджета.

Также отмечаются провалы прези-
дента во внутренней и внешней поли-
тике, а его реформы называются «эко-
номическим геноцидом». По мнению 
авторов петиции, отмена финансиро-
вания Национального плана Аргенти-
ны по борьбе с голодом поставила под 
угрозу жизнь и здоровье людей, кото-
рые посещают общественные кухни. 
Также они выразили несогласие с от-
меной субсидий на лекарства и техно-
логии для пациентов с онкологией.

Инициаторы запроса на импичмент 
планируют заняться сбором подписей 
среди граждан в поддержку своей ини-
циативы. По их мнению, «аргентинский 
народ не подчинится политике страда-
ний и неуважения к национальной кон-
ституции».

На следующий день после ново-
стей о возможном импичменте улицы 
Буэнос-Айреса охватила самая массо-
вая за последнее время демонстрация 
против сокращения финансирования 
системы образования (это ещё один 
из пунктов реформ Милея).

Точное число митингующих неиз-
вестно, но, по сообщениям аргентин-
ской прессы, даже на массовой акции 
прощания с футболистом Диего Ма-
радоной в 2020 году было вдвое мень-
ше людей.

По некоторым оценкам, на протест 
вышли около 800 тыс. человек, среди 
них преподаватели и профессора вузов, 
студенты, семьи с маленькими детьми, 
представители профсоюзов. При этом 
на улицах практически нет полицейских.

— Эти протесты стали самыми мас-
штабными в истории Аргентины со сто-
роны университетов. Демонстрация 
в Буэнос-Айресе была огромная, все 
центральные улицы города были за-
полнены людьми. Все университеты 
без исключения направили свои делега-
ции, даже далёкие от университетской 
жизни люди участвовали в шествии, — 
рассказала «Известиям» научный со-
трудник Центра политических иссле-

дований ИЛА РАН Алина Щербакова, 
которая находится в городе и стала сви-
детельницей протестов.

Отмена бесплатного образования 
в вузах (более 100 лет его при выполне-
нии определённых условий могли полу-
чить как аргентинцы, так и иностранцы) 
вызывает острую критику со стороны 
академического сообщества, добави-
ла она.

На акции присутствовали Серхио 
Масса, губернатор Буэнос-Айреса Ак-
сель Кисиллоф, а Кристина Киршнер 
появилась на балконе учебного цен-
тра Instituto PATRIA, держа в руках тол-
стовку Национального университета 
Ла-Платы, в котором сама училась.

Университеты бросили клич об уча-
стии в протестах в тот момент, когда 
правительство Милея утвердило бюд-
жет на 2024-й без учёта годовой инфля-
ции почти в 300%. Государственного фи-
нансирования системы образования 
не хватает на выплату достойных зар-
плат преподавателям. Кроме того, по-
стоянный рост цен на продовольствие 
и электроэнергию усложняет и без того 
их тяжёлое экономическое положение.

— Из четырёх категорий преподавате-
лей три находятся за чертой бедности, — 
заметил ректор Национального универ-
ситета Сан-Луиса Виктор Мориниго.

Мир

В Аргентине политическое расследование — это первый шаг для рассмотре-
ния возможности импичмента действующего лидера. Обвинителем всег-
да выступает нижняя палата конгресса — палата депутатов, где две трети 
парламентариев должны посчитать обвинения приемлемыми. Окончатель-
ное решение принимает верхняя палата — сенат. Здесь тоже требуется две 
трети голосов для принятия положительного решения об импичменте.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« КАК БЫ НИ СТАРАЛИСЬ НАПРАВЛЯЕМЫЕ ЗАПАДОМ 
МОЛДАВСКИЕ ПОЛИТИКИ, РЕЗУЛЬТАТЫ ПРЕЗИДЕНТ-
СКИХ ВЫБОРОВ 2024 ГОДА И ПАРЛАМЕНТСКИХ 2025-ГО 

МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ ДЛЯ НИХ ПЛАЧЕВНЫМИ. ОТСЮДА И СТРЕМ-
ЛЕНИЕ НЕЙТРАЛИЗОВАТЬ ПОЛИТИЧЕСКУЮ ОППОЗИЦИЮ
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Прогноз по году

Сергей Коныгин

Экономист

26  апреля состоится заседание со-
вета директоров Банка России, 

которое будет сопровождаться пу-
бликацией обновлённого макропрог-
ноза. Мы ожидаем, что ставку сохра-
нят на уровне 16%. Такого же мнения 
придерживается большинство участ-
ников рынка.

Но, вероятно, регулятор серьёз-
но пересмотрит ключевые экономи-
ческие прогнозы, представленные 
в начале года. Кроме того, полага-
ем, что на повестке дня вновь ока-
жется повышение ставки вследствие 
неожиданного разгона экономики 
в первом квартале 2024-го и бюджет-
ных рисков.

Динамика цен замедляется в по-
следнее время, однако в большей 
степени это связано с техниче-
скими факторами. Недельная ин-
фляция в марте-апреле снижа-
лась: с 9 по 15 апреля темп роста 

цен уменьшился до 0,12%, а в годо-
вом сопоставлении инфляция соста-
вила 7,83%. Однако причина в том, 
что в расчёте используется урезан-
ная потребительская корзина. В ней 
представлено всего 109 товаров и ус-
луг. Тогда как в месячном показателе 
учитывается 560 позиций. И в боль-
шей мере там представлены услуги, 
чем товары.

Соответственно, еженедель-
ный показатель инфляции не со-
всем отражает фактическую дина-
мику, и на него нельзя опираться, 
прогнозируя решения Банка России 
по ставке.

В основном за последние меся-
цы дорожали услуги. За 1–15 апре-
ля цены на них прибавили 0,45%, что 
близко к показателю за весь пред-
шествующий месяц. Из-за этого 
тренд на замедление потребитель-
ской инфляции кажется нам неу-
стойчивым.

ЦБ РФ, вероятно, повысит основ-
ные показатели в обновлённой вер-
сии среднесрочного макропрогноза. 
Напомним, что последний раз он пе-
ресматривался 16 февраля. С тех пор 
многие данные, на наш взгляд, уста-
рели. Полагаться на них при форми-
ровании денежно-кредитной поли-
тики регулятор уже не будет.

К примеру, накопленная инфля-
ция с 1 января по 15 апреля достиг-
ла 2,25% (то есть за три с половиной 
месяца), что уже составляет поло-
вину от прогноза ЦБ на весь год. 
На наш взгляд, в ближайшие месяцы 
рост цен точно превзойдёт февраль-
ские ожидания Банка России, поэ-

тому мы прогнозируем повышение 
ориентиров по инфляции на 2024–
2025 годы.

Более того, регулятор также, ве-
роятно, пересмотрит в сторону по-
вышения и другие оценки (по росту 
реального ВВП на 2024-й, траекто-
рии средней ключевой ставки, кре-
дитной активности, денежной мас-
се). Таким образом, предстоящее 
заседание совета директоров име-
ет решающее значение для понима-
ния взгляда регулятора на монетар-
ную политику.

Мы ожидаем ястребиной позиции 
ЦБ в тексте пресс-релиза и на пресс-
конференции. То есть Банк России 
будет стараться защитить экономи-
ку от чрезмерного роста цен.

Поскольку инфляция держит-
ся на уровне значимо выше цели 
в 4%, а экономический рост ускоря-
ется, мы полагаем, что совет дирек-
торов 26 апреля даже обсудит воз-
можность повышения ставки. Вот 
несколько показателей слишком ак-
тивного роста экономики.

В феврале ВВП подскочил на 7,7%. 
С очисткой от сезонных факторов 
экономика прибавила 0,2% месяц 
к месяцу и 4,7% год к году (в янва-
ре +2% год к году). Календарный фак-
тор — этот год високосный — стал ос-
новной причиной столь сильного 
роста, хотя и с корректировкой темп 
выглядит высоким.

Обрабатывающие производства 
в феврале также ускорили рост — 
до 13,5 с 7,5% в январе. А общий обо-
рот розничной торговли, обще-
ственного питания и платных услуг 
населению увеличился до 10,6% год 
к году. Розничные продажи подско-
чили на 12,6%, чему способствовал 
рост в сегменте непродовольствен-
ных товаров. Зарплаты в январе (по-
следние доступные данные) подня-
лись в реальном выражении на 8,5%, 
прибавив столько же в декабре.

Бюджетные риски пока не мате-
риализовались, однако мы подчёр-
киваем: соответствующий фактор 
окажется наиболее важным для Бан-
ка России в ближайшие месяцы.

Мы ожидаем понижения клю-
чевой до 13% к концу 2024-го при 
инфляции выше 6%. Но, на наш 
взгляд, ЦБ РФ не станет быстро сни-
жать ставку ни в этом, ни в следую-
щем году.

Мимо касс
A Исключение предполага-

ется лишь для касс, кото-
рые находятся в специальном отделе 
со спиртным.

Цель законопроекта — защита прав 
и охрана здоровья граждан, следует 
из пояснительной записки к проек-
ту. Такие поправки в 171-ФЗ пресекут 
злоупотребления торговых точек, ко-
торые подталкивают граждан к спон-
танному приобретению алкоголя 
в прикассовой зоне.

«Маркетологи рассматривают эту 
зону как одно из наиболее доходных 
мест в магазине, поскольку именно 
тут человек склонен к импульсивным 
покупкам. Наряду с безобидными то-
варами — жевательной резинкой, шо-
коладом или конфетами “чупа-чупс” 

— в этих местах нередко располагают 
стеллажи с крепкими спиртными на-
питками», — отметили парламентарии 
в пояснительной записке.

Там же они утверждают, что мага-
зин фактически заставляет человека 
«посетить» алкогольный отдел — вне 
зависимости от его желания и потреб-
ностей — и таким образом торговля 
старается подтолкнуть потребите-
лей к покупке спиртного, в том числе 
тех людей, которые борются со своим 
пристрастием к нему. Авторы поправок 
считают, что «анализ судебной практи-
ки показал, что понятие “прикассовая 
зона” устоявшееся, следует из поста-
новлений арбитражных судов и судов 
общей юрисдикции».

Но с их доводами не согласились се-
наторы. В отзыве профильного комите-
та Совета Федерации сказано: в самом 
законопроекте его авторы не раскры-
ли понятие «прикассовая зона», «что 
не отвечает принципу правовой опре-
делённости и может рассматриваться 
в качестве коррупциогенного факто-
ра». Из-за такой неопределённости «не-
ясно, как осуществлять контроль над 
исполнением рассматриваемого за-
прета». Кроме того, пояснительная за-
писка не содержит данных, которые бы 
доказывали, что алкоголь в этой зоне 
негативно сказывается на динамике 
потребления спиртного населением.

Поэтому «комитет Совета Феде-
рации по экономической политике 
не поддерживает законопроект», от-
мечено в его отзыве. Мнение Совфеда 
может заблокировать движение про-
екта в Госдуме, подчеркнул источник 
в правительстве.

�� ПРОТИВ МАЛОГО БИЗНЕСА

Принятие таких поправок создаст не-
равные конкурентные условия для ма-
лого, среднего и крупного бизнеса, ска-
зали «Известиям» в Минфине.

— Розничную продажу алкогольной 
продукции в зоне, где оплачивают то-
вар, могут вести из-за отсутствия до-
статочной площади торгового зала, — 
отметили в министерстве. — Поэтому 
может возникнуть ситуация, при ко-
торой у предпринимателей не полу-
чится перераспределить площади роз-
ничных объектов под предлагаемые 
законопроектом требования. Это не-
гативно отразится на небольших на-
селённых пунктах с ограниченным ко-
личеством магазинов.

Минпромторг уже рассмотрел до-
воды Минфина и признал их обосно-
ванными, подчеркнули «Известиям» 
в Министерстве промышленности 
и торговли.

Основной автор законопроекта 
Ярослав Нилов отметил «Известиям», 
что ранее торговля примерно таким же 
образом продавала сигареты, но теперь 
их скрыли в прикассовых зонах.

— Мы можем уточнить формулиров-
ки поправок и определить размер «за-
претительных» зон, нам важна концеп-
туальная поддержка коллег, — добавил 
он.

Практика показывает, что избы-
точное регулирование продаж алко-
голя в большинстве случаев не ведёт 
к сокращению его потребления, ска-

зал «Известиям» председатель прези-
диума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев.

— В большей степени эта инициа-
тива затронет мелкорозничную тор-
говлю и несетевые точки, для которых 
продажа спиртного в небольшой таре — 
значимый источник дохода, — заметил 
он. — Многие традиционные магазины 
технически не смогут выполнить дан-
ное требование, поскольку их прикас-
совую зону либо сложно определить, 
либо она находится рядом с полочным 
пространством.

Ранее такие инициативы уже вы-
двигали на региональном уровне, од-
нако они не получили поддержки, 
в том числе из-за сложностей сегмен-
тирования торгового пространства 

магазинов разного формата, напом-
нил эксперт.

Но мировой опыт показывает, что 
потребление алкоголя снижается 
в случае его физической недоступ-
ности, сказал «Известиям» глава Рос-
сийской ассоциации общественного 
здоровья Андрей Дёмин. Как прави-
ло, это происходит за счёт различных 
ограничений продаж внутри магази-
на, в том числе речь идёт и о запрете 
на реализацию спиртного в прикассо-
вой зоне. Некоторые страны действуют 
ещё жёстче: они организуют торгов-
лю алкоголем исключительно в спе-
циализированных магазинах. В целом 
это позволяет снизить соблазны для 
потребителей, которые торговля в РФ 
активно использует, уверен эксперт.
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Займут делом
За три года число работающих граждан вырастет на 1,5 млн

A Кроме того, сейчас акцент 
делается на повышении 

производительности труда. Также по-
следовательно повышается прозрач-
ность процедур, связанных с трудовой 
миграцией, и распространяется меха-
низм организованного набора — когда 
осуществляется наём людей под кон-
кретные потребности предприятий, 
подытожили во ВНИИ труда.

Проблемой дефицита рабочих рук 
озабочены на самом высоком уровне. 
В феврале в послании Федеральному 
собранию президент России Владимир 
Путин объявил о запуске нацпроекта 
«Кадры». Он призван справиться с не-
хваткой специалистов в стране за счёт 
того, что молодые люди будут получать 
актуальные навыки в рамках образо-
вательных программ.

Для этого школы и вузы должны 
работать в связке, привлекая работо-
дателей. Те будут приглашать школь-
ников и знакомить их с разными специ-
альностями. Кроме того, в стране уже 
действует нацпроект «Производитель-
ность труда», который призван повы-
шать эффективность рабочих мест.

Наконец, глава государства объя-
вил и о запуске новой кадровой про-
граммы для ветеранов и участников 
СВО «Время героев». С 1 марта они мо-
гут подать заявление для регистрации 
в первом учебном потоке. Наставни-
ками станут главы регионов, руково-
дители предприятий, министры, уточ-
нил президент.

На динамике может положительно 
сказаться и приток трудовых мигран-
тов, считает старший научный сотруд-
ник ИНСАП Президентской академии 
Виктор Ляшок. По его словам, это 
вполне возможно, поскольку зарпла-
ты в России растут быстрыми темпами. 
В то же время ослабление рубля будет 

действовать в обратном направлении 
и отталкивать работников из-за рубе-
жа, полагает он.

При этом увеличение числа занятых 
в экономике на 1,5 млн человек может 
оказаться недостаточным, опасают-
ся эксперты. По итогам прошлого года 
в России не хватало 4,8 млн работни-
ков, оценивали в РАН.

В начале 2024-го безработица 
в стране находится на рекордно низ-
ком уровне в 2,8%. На рынке труда — де-
фицит кадров. По данным ЦБ, к началу 
апреля доля предприятий, столкнув-
шихся с нехваткой рабочих рук, до-
стигла 70% (в июле 2023-го этот пока-
затель составлял 56%).

Именно нехватку рабочей силы гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина называет 
главной проблемой нашей экономики. 
Аналогичного мнения придерживает-
ся и глава Минэка Максим Решетни-
ков. По его словам, дефицит кадров вы-
ступает основным внутренним риском. 
При этом в соответствии с обновлён-
ным в апреле макропрогнозом Минэк 
ожидает, что среднегодовой уровень 
безработицы в России составит 3% 
в 2024–2027 годах.

Ежегодного прироста рабочей силы 
в несколько процентов недостаточно, 
чтобы компенсировать её нехватку 
в сегменте массового персонала — это 
самая дефицитная сегодня категория 
рынка труда, отметила операционный 

директор HR-холдинга Ventra Лусине 
Абгарян.

При этом, по прогнозу Минэка, ВВП 
России будет расти темпами выше 2% 
в ближайшие годы (в 2024-м — на 2,8%, 
в 2025-м и 2026-м — по 2,3%). То есть эко-
номика предполагает большие воз-
можности дальнейшего увеличения 
количества рабочих мест в самых раз-
нообразных отраслях, сказала заве-
дующая кафедрой «Государственное 
и муниципальное управление» Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Ольга Панина.

— Потребность в массовом пер-
сонале год от года растёт в разви-
вающихся отраслях: ритейле, элек-
тронной коммерции, строительстве, 
сельском хозяйстве, промышленно-
сти. При этом на производствах вос-
требованы люди с определённой 
квалификацией, поэтому обучение 
работников становится одной из важ-
ных задач развития отрасли, — отме-
тила Лусине Абгарян.

Чтобы решить проблему дефицита 
кадров, требуется активно повышать 
привлекательность рабочих специ-
альностей среди населения, считает 
эксперт.

Профессор кафедры финансов и цен 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Финоге-
нова уверена, что справиться с не-
хваткой рабочих рук можно за счёт 
внутренних механизмов. К ним отно-
сится повышение производительно-
сти труда через автоматизацию про-
цессов, их оптимизацию и внедрение 
новых технологий, в том числе инфор-
мационных.

Для этого нужны инвестиции в об-
разование — не только в развитие наи-
более востребованных профессий, 
но и в повышение квалификации име-
ющихся работников, пояснила эксперт.

процента
2,8

составил 
в России уровень 
безработицы 
в начале 
2024 года
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Карточный срок
Прокурор попросил семь лет для экс-замминистра культуры

Станислав Кучушев

С емь лет лишения свободы может 
получить бывший заместитель ми-

нистра культуры России Ольга Ярило-
ва за махинацию с «Пушкинскими кар-
тами» — такой срок запросил у суда 
прокурор. Экс-чиновница своей вины 
не признала и указала, что не пони-
мала критериев отбора и не разби-
ралась в особенностях программы. 
О том, есть ли шанс у Ольги Яриловой 
отделаться условным сроком, — в ма-
териале «Известий».

�� «ВЗЯТОК НЕ БРАЛА, 
ЭТОГО МОРОЖЕНОГО 
НЕ ПРОБОВАЛА»

19 апреля 2023 года Ольгу Ярилову за-
держали по делу о злоупотреблении 
должностными полномочиями с тяж-
кими последствиями (ч. 3 ст. 285 УК 
РФ). Претензии у следствия к чинов-
нице возникли из-за покупок билетов 
за счёт «Пушкинских карт» в самый 
высокий Музей мороженого в мире, 
расположенный на 89-м этаже одной 
из башен «Москва-Сити». По сути, это 
шоурум компании, производящей мо-
роженое, в нём посетители могут оз-
накомиться с историей мороженого 
с помощью интерактивных экспонатов 
и увидеть процесс его производства.

Обвинение на суде указало: му-
зей не мог быть участником госпро-

граммы, так как не имеет экспонатов, 
включённых в Музейный фонд Рос-
сии. Тем не менее компания продала 
по картам билеты на 125 млн рублей. 
Ольга Ярилова, согласно обвинитель-
ному заключению, не дала указание 
исключить организацию из проекта 
и тем самым злоупотребила своими 
полномочиями.

Но из показаний экс-чиновницы 
следует, что наличие или отсутствие 
музейных коллекций в распоряжении 
организации не является критерием 
для одобрения экспертным советом 
заявки на участие в программе. Так-
же, настаивала Ярилова, множество 
организаций, включённых в проект, 
не обладает статусом музея.

Как подчеркнул в ходе прений сто-
рон адвокат экс-чиновницы Сергей 
Дякин, перечнем организаций для 
программы занимались члены экс-
пертного совета. И совет исключил 
эту спорную компанию из него неза-
долго до увольнения бывшего замми-
нистра.

Выступая с последним словом, 
Ольга Ярилова попросила её оправ-
дать.

— Мне не стыдно ни за один день 
моей службы, и я горжусь каче-
ством и невероятным объёмом го-
сударственных задач в области 
культуры. Я никогда и ни в чём не на-
рушала закон, — заявила она, отме-
тив, что работает в сфере культуры 
с юности.

Экс-замглавы ведомства добавила: 
музей ни в коей мере не продвигала, 
взяток не брала, «этого мороженого 
не пробовала». По её словам, на уча-
стие в программе «Пушкинская кар-
та» ежедневно поступают тысячи зая-
вок от сотен организаций. И во время 
её работы в министерстве их рассмо-
трением и принятием решений зани-
мался исключительно экспертный 
совет.

Однако прокурор заявила, что по-
казания Яриловой противоречат об-
стоятельствам, установленным в ходе 
следствия. Для доказательства гособ-
винитель привела показания одной 
из свидетельниц обвинения.

— Свидетель, находясь в министер-
стве, сообщила Яриловой, что меропри-
ятие не соответствует правилам реали-
зации программы «Пушкинская карта», 
а билеты на мероприятие являются са-
мыми дорогими, — отметила она.

По словам свидетельницы, на это 
Ольга Ярилова ответила коллеге, что 
она не понимает критериев отбора 
в программу и не разбирается в её осо-
бенностях.

�� ОПРАВДАНИЕ  
ИЛИ УСЛОВНЫЙ СРОК

Приговор Яриловой будет оглашён 
25 апреля. Гособвинение попросило 
приговорить её к семи годам коло-
нии. Защита экс-чиновницы надеет-
ся на её оправдание и будет обжало-
вать решение суда во всех инстанциях 
в случае вынесения обвинительного 
приговора.

Впрочем, несмотря на позицию 
гос обвинения, суд может не назна-
чать экс-чиновнице реальный срок 
наказания. Адвокат Максим Калинов 
в беседе с «Известиями» предполо-
жил: возможно назначение условно-
го срока, но это будет зависеть от на-
личия смягчающих обстоятельств.

— Основными смягчающими обсто-
ятельствами становятся признание 
вины и возмещение ущерба по делу. 
Также при назначении наказания суд 
может учесть характеристики лично-
сти и различные государственные на-
грады, — сообщил адвокат.

У Ольги Яриловой госнаграды есть, 
а также ведомственные благодарно-
сти и грамоты, перечисление которых 
в суде заняло около 20 минут.

Адвокат бюро «Халимон и партнё-
ры» Борис Митрофанский также по-
лагает, что это может быть учтено при 
назначении наказания.

— Безусловно, наличие различных 
ведомственных наград может оказы-
вать влияние на определённого судью, 
но законодательно это нигде не про-
писано. И тут может сыграть роль ин-
дивидуальный подход судьи, — ска-
зал он.

Кроме того, адвокат отметил: ус-
ловные сроки нередки и в основном 
назначаются по служебным престу-
плениям и преступлениям в сфере 
экономики, если ущерб по делу не-
большой.

Общество

Чувство дога
Из ветаптек пропали вакцины для кошек и собак

София Прохорчук 

В России наблюдается нехватка за-
рубежных и отечественных вакцин 

от инфекционных заболеваний для собак 
и кошек, рассказали «Известиям» в Ас-
социации практикующих ветеринарных 
врачей. Сложности с доступностью та-
ких препаратов подтвердили в приютах, 
а также хозяева животных. В Россельхоз-
надзоре указали, что в 2023–2024 годах 
российские компании произвели более 
14 млн доз вакцин от таких болезней для 
собак и кошек, а в прошлом году в стра-
ну ввезли около 8 млн доз иностранных 
препаратов. Но на территории РФ зафик-
сировано почти 75 млн домашних живот-
ных, указывают эксперты. О том, каких 
прививок не хватает и почему, — в мате-
риале «Известий».

В России наблюдаются трудности 
с доступностью вакцин для собак и ко-
шек — от бешенства, чумы, гепатита, па-
рагриппа, лептоспироза и других ин-
фекционных заболеваний. На нехватку 
этих препаратов «Известиям» указали 
ветеринарные врачи.

— Особенно остро дефицит такой 
категории препаратов ощущается 
на периферии страны, — рассказал пре-
зидент Российской ассоциации практи-
кующих ветеринарных врачей Сергей 
Середа. — В первую очередь есть во-
просы по вакцинам от инфекционных 
заболеваний для кошек и собак. Есть 
потребность и в российских, и в зару-
бежных препаратах.

На проблему с вакцинами пожало-
вался и владелец ветеринарной больни-
цы «Зелёный кот» Олег Байдаров. В раз-
говоре с «Известиями» он заявил, что 
отечественные производители вакцин 
работают на износ, но не могут насы-
тить рынок.

— Их производство не было рассчи-
тано на такой спрос, — объяснил Олег 
Байдаров.

Популяция домашних животных 
в России в 2024 году достигла 74,8 млн, 
сообщили в начале апреля специали-
сты Центра питания и благополучия 
животных. Эта организация проводит 
Всероссийскую перепись домашних 
животных. Численность собак в стра-
не составляет 25,5 млн, кошек — 49,2 млн.

В Россельхознадзоре указали, что 
из отечественных производителей 
вакцины для собак производят четы-
ре компании и только одна из них осу-
ществляет производство препаратов 
для иммунизации кошек. По данным 
ведомства, в 2023–2024 годах произве-
дено более 13 млн доз вакцин от инфек-
ционных заболеваний собак и более од-
ного миллиона доз вакцин для кошек. 
Кроме того, в 2023 году в страну ввезли 
8 млн доз вакцин от инфекционных за-
болеваний собак и кошек.

Отечественные компании выпу-
скают аналоги иностранных вакцин, 
но объёмы их выпуска не позволяют 
покрыть полностью существующую 
потребность, рассказал «Известиям» 
директор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов.

По его словам, есть и юридическая 
проблема заменяемости вакцин.

— Отечественные препараты пока 
не имеют иностранных сертификатов, 
которые позволяют признавать резуль-
тат их применения за рубежом. Это при-
водит к проблемам в случае с органи-
зацией путешествий, — подчеркнул 
Николай Беспалов.

А любительница кошек Инга под-
твердила, что сделать прививки от бе-

шенства, с которыми принимают в дру-
гих странах, сейчас проблематично.

Официальные поставки иностран-
ных препаратов с 2023 года заметно со-
кратились, а импортозамещение — небы-
стрый и неуниверсальный инструмент, 
полностью покрыть потребность пока 
невозможно, рассказали «Известиям» 
в Ассоциации ветеринарных фармацев-
тических производителей (АВФАРМ).

— Из-за этого сейчас мы наблюдаем 
рост чёрного рынка — ввоз препаратов 
без контроля со стороны производите-
лей и органов власти, — отметили там.

В ассоциации считают, что решать 
проблему можно было бы путём вос-
становления импорта, в первую оче-
редь — от тех производителей, про-
дукция которых поступала официально 
и привычна россиянам.

«Зарубежные производители готовы 
к восстановлению поставок, но прохож-
дение проверок займёт не менее года», — 
указали в АВФАРМ.

Сейчас в России, например, сложно 
найти препараты «Пуревакс» и «Эури-
кан» от немецкой компании Boehringer 
Ingelheim и «Нобивак» от американско-
го концерна MSD, рассказали «Извести-
ям» в фонде помощи бездомным живот-
ным «Ника» и в приюте «Муркоша».

Олег Байдаров отметил, что вакцин 
производителя Intervet (входит в состав 
американской MSD) нет в России уже 
более двух лет. Немецкая Boehringer 
Ingelheim тоже не отпускает свои вак-
цины нам в страну.

— Чешская компания Bioveta от-
пускала вакцины в 2022-м и в 2023-м, 
но в настоящее время прекратила, — 
добавил Олег Байдаров.

По словам другой собеседницы ре-
дакции, в стране не хватает зарубеж-
ных комплексных вакцин для собак, 
защищающих сразу от нескольких ин-
фекционных заболеваний. Например, 
от бешенства, чумы и гепатита.

Ветеринарный врач-хирург и тера-
певт общей практики Екатерина Гуля-
ева отметила, что сейчас крупные дис-
трибьюторы и аптеки распродают лишь 
остатки иностранных вакцин для жи-
вотных.

В Россельхознадзоре отметили, что 
сейчас только один из иностранных 
производителей вакцин для собак и ко-
шек — американская Zoetis — имеет за-
ключение о соответствии производи-
теля правилам GMP, которые в России 
обязательны с 2023 года. В американ-
ской компании на запрос «Известий» 
о том, продолжает ли она поставлять 
на российский рынок свои препараты 
и в каком объёме, не ответили.

Роман Солдатов, Ксения Набаткина

Н ехватка водителей фур, которая 
фиксировалась в прошлом году, 

в 2024-м обострилась — представи-
тели отрасли жалуются, что дефи-
цит таких специалистов достиг 25%. 
Подтвердили проблему и в крупней-
ших рекрутинговых компаниях: с на-
чала года количество соответствую-
щих вакансий увеличилось в полтора 
раза по сравнению с тем же периодом 
2023-го. Нехватка персонала уже при-
водит к простою автопарков, утверж-
дают эксперты. О том, как грузопере-
возчики решают проблему и что стало 
причиной её возникновения, — в мате-
риале «Известий».

Дефицит водителей грузового 
транспорта категории CE (управле-
ние грузовиками с прицепами и полу-
прицепами максимально разрешён-
ной массой более 750 кг) вырос за год 
на 4% и достиг отметки 25%, сообщи-
ли «Известиям» в Ассоциации автомо-
бильных грузоперевозчиков и экспе-
диторов (объединяет 12 крупнейших 
транспортно-логистических компа-
ний).

— По итогам года в России было ва-
кантно от 90 тыс. до 160 тыс. рабочих 
мест, — рассказал руководитель орга-
низации Вадим Филатов. — Уже сейчас 
до 18% автопарка российских компа-
ний простаивает из-за нехватки во-
дителей.

Эксперт отметил: для привлечения 
новых кадров в отрасль только за про-
шлый год зарплатные предложения 
выросли на 40% — до 150 тыс. рублей.

— Нехватка всё острее, а значит, 
в этом году перевозчики снова будут 
повышать зарплаты водителям, 
чтобы привлечь больше со-
трудников, — прогнозирует 
Вадим Филатов.

Дефицит водителей 
грузовиков подтвердили 
«Известиям» и в рекру-
тинговых агентствах. 
Согласно данным сер-

виса по поиску работы HeadHunter, ко-
личество соответствующих вакансий 
с начала 2024 года выросло в полто-
ра раза по сравнению с тем же перио-
дом 2023-го.

Повышенный спрос отметили 
и эксперты сервиса «Работа.ру».

— В первом квартале 2024 года было 
зафиксировано увеличение работода-
тельской активности в поиске води-
телей: количество вакансий для них 
на 7% превысило показатель анало-
гичного периода 2023-го, — рассказа-
ла «Известиям» директор по аналити-
ке и исследованиям Data Science Елена 
Артемьева. — При этом средние зар-
платные предложения по отношению 
к первому кварталу 2023 года вырос-
ли на 30% и составили более 103 тыс. 
рублей.

По словам специалиста, значитель-
но чаще стали искать водителей в Ле-
нинградской области — спрос на них 
вырос в 2,5 раза, в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе — в 2,3 раза, в Татар-
стане — на 61%, а также в Свердловской 
и Воронежской областях — на 56 и 53% 
соответственно.

Дефицит водителей негативно ска-
зывается на отрасли: задерживаются 
доставки грузов, увеличивается стои-
мость услуг, страдает логистика, пе-
речислила управляющий директор 
Frank Auto Ирина Франк. Сегодня не-
которые компании вынуждены при-
влекать водителей с недостаточным 
опытом, что увеличивает риск аварий 
и других негативных си-
туаций на дороге.

М о л о д ы е 
люди не-
охотно 

идут учиться на категорию прав CE 
из-за высокой стоимости обучения 
и длительных сроков, считает Вадим 
Филатов.

— Сейчас молодёжь редко приходит 
в профессию, в том числе из-за высо-
кой стоимости обучения, которая 
составляет 150 тыс. рублей, а так-
же длительного срока подготовки — 
до полутора лет, — отметил эксперт.

Также не хватает соответствующих 
автошкол. Обучением по категории CE 
занимается менее половины площадок 
по всей стране, заявил Вадим Филатов.

В апреле 2023-го «Известия» писали, 
что с 2021 по 2022 год в России сокра-
тилось количество таких образова-
тельных учреждений на 15% — с 7 тыс. 
до 5,96 тыс.

Кроме того, большая часть действу-
ющих автошкол готовит учеников 
на устаревших тягачах с прицепами, 
там не обучают навыкам управления 
современной техникой, заполнению 
документов, не дают знаний в области 
крепления грузов, считает глава Ассо-
циации автомобильных грузоперевоз-
чиков и экспедиторов.

Критическая ситуация с водите-
лями грузового транспорта, особенно 
на междугородных перевозках, в пер-
вую очередь связана с падением пре-
стижа профессии водителя, 
считает Ирина Франк.

— У многих мо-
лодых людей 
д а л ь -

нобойщик ассоциируется не с чело-
веком в опрятной одежде, а с непрезен-
табельным мужичком в промасленном 
спортивном костюме, сланцах поверх 
носков, — напомнила она «Извести-
ям». — Это грубая ассоциация, но она 
имеет место: таких водителей боль-
шегрузов вы точно видели на автоза-
правках.

Кроме того, низкая привлекатель-
ность профессии связана с длительны-
ми отъездами из дома, а также слож-
ным и ненормированным графиком 
работы, добавила Ирина Франк.

Устаревший парк и нежелание пе-
ресаживаться на китайские и отече-
ственные марки — основные причины 
дефицита кадров, считает автомо-
бильный эксперт, майор ГИБДД в от-
ставке Виктор Кондрашин.

— Несмотря на надёжность «КамАЗа», 
большинство водителей больше-
грузов привыкли к комфорту марок 
Mercedes и Volvo, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» эксперт. — Люди на-
ходятся неделями и месяцами в дороге, 
поэтому автомобиль становится вто-
рым домом. К китайским маркам во-
дители пока относятся с недоверием.

В Ассоциации автомобильных гру-
зоперевозчиков и экспедиторов счита-

ют, что выходом из кад рового 
кризиса может стать изме-

нение подхода к обуче-
нию водителей. В част-

ности, организация 
разрабатывает 

предложения 
по сокраще-
нию времени 
о б у ч е н и я 
с полутора 
лет до трёх 

месяцев.
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Закрутить 
баранку
Грузовые автопарки  
недосчитались  
четверти водителей

Программа «Пушкинская кар-
та» стартовала в сентябре 
2021 года, её целью стало при-
влечение посетителей в уч-
реждения культуры. Карту мо-
гут оформить молодые люди 
от 14 до 22 лет и бесплатно по-
сещать театры, кинотеатры, 
музеи, выставки, филармонии 
и другие учреждения культу-
ры за счёт средств федерально-
го бюджета — в год на карту на-
числяется 5 тыс. рублей.

Справка «Известий»
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Сергей Сычёв

С имвол исландского кинематогра-
фа в течение многих лет, номинант 

«Оскара», основатель главного кино-
фестиваля в Исландии — Фридрик Тоур 
Фридрикссон для синефилов всего мира 
обладает серьёзным авторитетом. Ча-
стый гость в России, в этот раз он прие-
хал возглавить жюри Московского меж-
дународного кинофестиваля. «Известия» 
поговорили с ним о связанных с этим 
рисках, а также о моде на однотипные 
скандинавские сериалы, исландских ки-
нотеатрах и их зрителях и, конечно, о впе-
чатлениях от очередного приезда в Мо-
скву.

У меня лично ощущение, что стать пред-
седателем жюри ММКФ в современных 
условиях для представителя западной 
киноиндустрии не просто смело, а даже 
рискованно. Как думаете, есть тут риск?

Я пока не знаю. Но думаю, да. Пока 
мне ещё ниоткуда не прилетело. За ис-
ключением того, что министр культу-
ры Исландии отказался оплатить мне 
транспортные расходы на поездку сюда. 
Может, ещё что-то будет. Надо просто 
подождать и посмотреть, как оно будет 
(усмехается).

Насколько тут вообще серьёзно обстоят 
дела? Например, в Рейкьявике проходит 
международный кинофестиваль, осно-
вателем которого вы являетесь. Там по-
казывают российское кино?

Да, вполне могут взять российское 
кино. Потому что этот фестиваль име-
ет очень мало отношения к бизнесу, там 
больше интересуются искусством.

Как думаете, много времени понадо-
бится, чтобы воссоединить исландскую 
и российскую культуру после всего, что 
сейчас происходит?

Пожалуй, да. С другой стороны, наша 
культура построена на литературе, 
ваша — на литературе и музыке. У нас 
раньше с музыкой было не очень, но сей-
час у нас есть своя музыка. Пока это 
большей частью молодые композиторы, 
но однажды у нас будет такая же мощ-
ная музыкальная культура, как у вас. То-
гда и поговорим (смеётся).

Последний раз мы с вами общались 
лет 20 назад в Сибири — вы приезжали 
на МКФ «Дух огня» в Ханты-Мансийске. 
Там вы рассказывали, что плотно ра-
ботаете с Ларсом фон Триером и спро-
дюсировали вместе порядка 20 картин. 
Как у вас сейчас проходит сотрудниче-
ство?

Как-то не очень. После того как 
я снялся у Ларса в фильме «Самый глав-
ный босс», мы вообще больше ни разу 
не виделись. Получается, примерно 
с 2006 года. Соответственно, больше 
и не работали вместе с тех пор ни над 
чем.

И вы даже не пытались ни разу связать-
ся с ним? Просто поболтать?

Да, да, понимаю. У него на студии 
есть один монтажёр — мой друг Ан-
дерс Рефн. Монтировал «Рассекая вол-
ны», кстати. Ему пару недель назад 
исполнилось 80 лет. Я очень хотел по-
ехать и поздравить его лично, но не смог 
из-за работы. На вечеринке мы с Ларсом 
наверняка бы увиделись. И с его про-
дюсером Петером Ольбеком Йенсеном. 
Жалко, не получилось у меня.

Вы начинали как документалист и в по-
следние годы опять перешли к неигро-
вому кино. С чем это связано?

Да, есть такое. Всё просто. В 2006 го-
ду у меня вышел фильм «Солнечный 
зайчик» — о мальчике-аутисте. Рабо-
та над ним отняла пять лет моей жиз-
ни. Но у меня есть ощущение, что этот 
фильм изменил очень много жизней 
других людей. Зрители были очень бла-
годарны по крайней мере. А мне очень 
нравится снимать кино, которое воз-
действует на людей. На их жизнь, пони-
маете? Мне сейчас это кажется более 
важным, чем рассказывать полностью 
вымышленные истории. У меня сей-
час в работе есть пара проектов. Я езжу 
по разным странам, собираю бюджет. 
Например, в одном проекте уже пять 
стран, а у меня ещё даже сценарий не за-
кончен. Может, к Берлинскому кинорын-
ку в следующем году завершу, устроим 
там презентацию. Денег на полноме-
тражное кино никто давать не хочет.

Сегодня, чтобы иметь резонанс, доку-
ментальное кино обычно производит-
ся в партнёрстве с крупными онлайн-
платформами вроде Netflix. Какие у вас 
с ними отношения?

Netflix многое сделала для исланд-
ских режиссёров. Так что у меня к ним 
претензий нет. Но всё же Netflix к нам 

приходит чаще не за документальны-
ми проектами, а за игровыми телесери-
алами. А меня они не очень интересуют.

Как вообще работает кинопрокат в Ис-
ландии? Ударил по нему глобальный 
кризис киносмотрения?

У нас всё хорошо, потому что у нас 
здоровая культура, здоровая аудито-
рия. После пандемии всем снова захо-
телось встречаться и общаться, и кино 
предоставляет такую возможность. 
Так что я настроен очень оптимистич-
но. Всё нормально. Сделайте достой-
ный фильм — и исландцы придут его 
смотреть.

Много кинотеатров у вас в стране?
52 экрана, если мне не изменяет па-

мять.

В пересчёте на душу населения получа-
ется неплохо! У нас один экран на 23 тыс. 
человек, у вас — один на 7 тыс. И как, пол-
ные залы?

Большей частью да. Во время пан-
демии кинотеатрам пришлось нелег-
ко. У дистрибьюторов не так много де-
нег, чтобы платить авансы, но в итоге 
они сейчас существуют вполне себе не-
плохо. Я бы даже сказал, что это сегод-
ня довольно лёгкое занятие.

А что люди больше смотрят — Голливуд 
или местные фильмы?

В основном американское кино. 
Как и везде, в западном мире по край-
ней мере. Но мы усилиями исландских 
режиссёров построили свой киноте-
атр, чтобы показывать наши фильмы. 
Там три экрана. Идут там большей ча-
стью документальные картины или ра-
дикальный артхаус. Кстати, довольно 
популярное место. И единственный 
кинотеатр, которому удалось рабо-
тать прямо в самом центре Рейкьяви-
ка. А просто качественное исландское 
кино показывается на всех площадках.

Нет проблемы утечки мозгов? Навер-
ное, как только режиссёр вроде Баль-
тасара Кормакура становится извест-
ным, он сразу уезжает в Голливуд и там 
остаётся?

Да как сказать... Бальтасар попробо-
вал там закрепиться. У него не очень по-
лучилось. Он вернулся домой. В общем 
я за то, чтобы пытаться, если хочется. 
Просто не всегда это срабатывает.

Вы ни разу ведь с Голливудом ничего 
не делали?

Не-е-ет, никогда и ни за что (смеётся). 
Причина в том, что я обычно сам пишу 
свои истории или работаю в соавтор-
стве. А если ты едешь в Голливуд, там 
тебе какие-то люди дают бесконечные 
сценарии, которые редко способны по-
нравиться. Это кинематографический 
фастфуд.

Вы в ваших фильмах часто иронизиру-
ете над американцами и американской 
культурой, иногда довольно едко. У вас 
сохраняется это настроение? И оно об-
щее для исландцев?

Да, наверное, но оно уже не та-
кое сильное. Потому что они убрали 
из Исландии натовскую военную базу. 
И по телевизору не вещают постоян-
но американские каналы, как это было 
во времена моей юности. Тогда за ис-
ландскую культуру приходилось пря-
мо сражаться не на жизнь, а на смерть. 
Теперь стало значительно проще. Оста-
лись кинотеатры, где идут американ-
ские фильмы. Но людям они нравятся. 
Не запрещать же народу смотреть то, 
что ему по душе. Надо просто принять 
это и жить с этим (усмехается).

Что происходит с европейской киноин-
дустрией? Насколько Исландия её часть?

Ситуация не очень весёлая. Они хо-
тят снимать сериалы, и всё время оди-
наковые какие-то. Клепают их один 
за другим. Особенно это касается 
Скандинавии. В Исландии тоже боль-
ше вкладывают в ТВ и меньше в кино. 
Я с этим борюсь, потому что это ужас-
но. Это всё однотипные криминальные 
сюжеты, все соревнуются, кто больше 
кусков тела жертвы в кадр поставит. 
А потом эти куски трупов собирают 
на экране. Не знаю...

Вы разве не делали сериалы?
Сделал один. Даже нет, два. И мне 

не понравилось.

Культура

Мастер — класс
Как прошло открытие выставки  
к 90-летию Зураба Церетели

Валерия Чуб, Андрей Туманов 

О коло 300  экспонатов и мастер-
класс от самого мэтра — в столице 

24 апреля прошёл закрытый предпоказ 
выставки «Зураб Церетели. Солнечный 
сад». Она приурочена к празднованию 
90-летия народного художника СССР 
и РФ. Экспозиция заняла два этажа Мо-
сковского музея современного искус-
ства на Петровке. Среди первых зрителей 
были почётные гости и корреспонден-
ты «Известий».

«Солнечный сад» Зураба Церете-
ли раскинулся на нескольких этажах 
здания на Петровке — там, где чет-
верть века назад мастер основал Мо-
сковский музей современного искус-
ства (ММОМА). Ещё за несколько часов 
до торжественного открытия органи-
заторы предупреждали: самого ху-
дожника, который в январе отметил 
90-летие, не будет. Но в итоге маэстро 
лично — бодро и с солнечной улыбкой — 
открыл выставку, приуроченную к его 
юбилею, а явка превзошла все ожида-
ния. Среди гостей были официальный 
представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва, представители китайского посоль-
ства, коллеги художника и многочис-
ленные почитатели его творчества. 
Поздравить доброго друга в разгар 
ММКФ пришла супруга кинорежиссё-
ра Татьяна Михалкова.

— Он друг нашей семьи, и, конечно 
же, у нас есть его работы, висят на даче. 
Я уважаю его жизнерадостность, буй-
ство красок, оптимизм, — поделилась 
она в беседе с «Известиями». — Он под-
держивает и молодых, и профессиона-
лов. Он заботится обо всех. Когда ви-
дишь его в академии, к нему подходят 
разные люди, потому что он человек 
добрый. И он тут же решает, например, 
помочь какому-нибудь заслуженному 
художнику организовать выставку, би-
еннале. Он даже помогал нам отливать 
статуэтку, которую мы вручаем на «Рус-
ском силуэте». Это как раз в его мастер-
ских.

Посетил открытие даже нечастый 
гость светских мероприятий певец 
Ираклий.

— Помню, я приезжал в Тбилиси к ба-
бушке с дедушкой, и там на горе рядом 
с морем началось воздвижение скуль-
птуры Зураба Церетели. Какое-то вре-
мя я там не был и пару лет назад приехал, 
чтобы почувствовать сердцем воспоми-
нания, ностальгию по тем местам. За-
шёл к соседям, поднялся на гору, где эта 
скульптура. Тогда у меня сердце заше-
велилось! Сегодня мой товарищ сооб-
щил про открытие. Несмотря на то что 
был очень активный день, я заехал ра-
боты нашего легендарного грузина по-
смотреть. Здесь очень многое с Грузией 

связано, и от этого у меня ком в горле, — 
признался артист «Известиям».

Когда журналисты спросили самого 
Зураба Церетели о вдохновении, он стал 
говорить о предках и будущих поколе-
ниях, о любви к родной земле и России.

— Надо, чтобы россияне, дети люби-
ли держать карандаш и любили свою 
землю, тогда богатство будет! Так было 
и раньше. И потому гиганты художни-
ки были в России, — поделился Церете-
ли с журналистами.

Произведения Зураба Церетели 
можно всегда увидеть в постоянной 
экспозиции его именной галереи в зда-
нии Академии художеств на Пречистен-
ке. Однако там акцент сделан на позд-
них вещах, тогда как ретроспектива 
ММОМА — попытка показать все эта-
пы творчества художника, равно как 
и все жанры.

А занимался он практически всем — 
монументалистикой и миниатюрой, 
традиционной живописью и мозаика-
ми, росписями по керамике и гобелена-
ми. Чтобы отразить это многообразие 
сколь-нибудь полно, не хватит даже зда-
ния на Петровке, 25, где и началась исто-
рия Музея современного искусства. Од-
нако общее представление об искусстве 
Церетели выставка почти из 300 экспо-
натов, занявшая всё пространство глав-
ного корпуса ММОМА, составить впол-
не позволяет.

Акцент сделан на работах маслом, 
созданных в самые разные годы — от на-
чала 1950-х, когда стиль мастера толь-
ко формировался и никакого пёстро-
го многоцветья ещё не было, и вплоть 
до написанных буквально только что. 
Новейшие работы, впрочем, сохраня-
ют ту же солнечность и ощущение пол-
ноты жизни, что и холсты 1980–1990-х. 
И в этом плане живопись Церетели мож-
но воспринимать как один огромный 
цикл.

Другая доминирующая сфера  — 
скульптура. Зрители увидят и миниа-
тюрные модели из бронзы, и эскизы зна-
менитых памятников.

Всё остальное оказывается скорее 
дополнением к двум главным направ-
лениям и едва ли претендует на само-
стоятельные сюжеты, но зато показы-
вает и стилевой диапазон Церетели, 
и его постоянную готовность экспери-
ментировать в совершенно различных 
форматах.

« В ИСЛАНДИИ БОЛЬШЕ ВКЛАДЫВАЮТ В ТВ И МЕНЬ-
ШЕ В КИНО. Я С ЭТИМ БОРЮСЬ. ЭТО ВСЁ ОДНОТИП-
НЫЕ КРИМИНАЛЬНЫЕ СЮЖЕТЫ, ВСЕ СОРЕВНУЮТСЯ, 

КТО БОЛЬШЕ КУСКОВ ТЕЛА ЖЕРТВЫ В КАДР ПОСТАВИТ. А ПО-
ТОМ ЭТИ КУСКИ ТРУПОВ СОБИРАЮТ НА ЭКРАНЕ

«Министр культуры 
Исландии отказался 
оплатить мне  
поездку в Москву»
Председатель жюри ММКФ,  
режиссёр Фридрик Тоур Фридрикссон —  
о российском кино, встречах с Бьорк  
и разрыве с Триером

«Место съёмки — Донбасс» (16+)
Автор — фотограф и военный корреспондент 
из Донецка Денис Григорюк. Это выставка о вой-
не в его родном Донбассе и о надежде на долго-
жданный мир. 80 фотографий, снятых за десять лет 
в эпицентре событий — Донецке и его окрестно-
стях. В работах отражены главные события, про-
изошедшие в регионе: жизнь в зоне боевых дей-
ствий, обстрелы, эвакуация жителей, мобилизация 
на фронт, освобождение Мариуполя, сложный 
процесс воссоединения с Россией, первые пре-
зидентские выборы, прошедшие в новом регионе 
страны. Эти и другие снимки вошли в книгу «Дон-
басс. Война и люди», всего в ней 140 фотографий, 
сопровождающихся авторским текстом.

С 27 апреля Музей современной истории России

Группа «АукцЫон» (12+)
Большая программа из богатого творческого на-
следия легендарного коллектива. Тёплые, эмо-
ционально насыщенные выступления этой уди-
вительной команды особенно ценны своими 
импровизациями, наполняющими знакомые музы-
кальные композиции новым настроением. Прон-
зительно резкий и напористый звук в сочетании с 
гипнотическим вокалом Леонида Фёдорова и фир-
менной харизмой Олега Гаркуши создают ту са-
мую неповторимую магию, за которую так ценят 
живые выступления «АукцЫона».

28 апреля, 20.00 VK Stadium

«Между прошлым и будущим.  
К 50-летию БАМа» (6+)
Выставка посвящена 50-летию Байкало-Амурской 
магистрали. Это самый короткий железнодорож-
ный путь из центра страны к портам Тихого океа-
на, в Южную Якутию и другие отдалённые регионы. 
В экспозиции представлены архивные документы, 
живопись, фотографии, агитплакаты, письма, на-
грады, личные вещи строителей. Все они повеству-
ют о жизни десятков тысяч людей, трудившихся на 
стройке века. А также макеты мостов и тоннелей, 
вокзалов и станций, в которых нашли отражение 
традиционные формы национальных архитектур-
но-художественных школ союзных республик.

До 24 ноября Музей современной истории России

«Работать и жить. Архитектура 
конструктивизма. 1917–1937» (16+)
Выставка-исследование рассказывает об истории 
известного во всём мире архитектурного направле-
ния. Эпоха конструктивизма связана со временем 
строительства нового мира, в ходе которого фор-
мировалась и создавалась модель «нового челове-
ка» — осознанного, физически и интеллектуально 
развитого. Архитекторы-конструктивисты, чей вну-
тренний импульс совпал с социально-политическим 
запросом общества, стали проектировать и созда-
вать условия для нового быта через эргономичные 
рабочие и личные пространства, где люди наконец 
могли бы счастливо жить и работать. В экспозицию 
вошло свыше 500 экспонатов, хранящихся в более 
чем 30 музеях, фондах и личных собраниях.

До 14 июля центр «Зотов»

«Суворовец 1944» (6+)
Режиссёр: Денис Казанцев. В ролях: Всеволод Ка-
занцев, Павел Поляков, Александра Казанцева, 
Ирина Кривонос, Андрей Яковлев.
Приключенческая картина. Спустя год обучения 
в Суворовском училище 13-летний Вовка Кули-
ков возвращается в родную сибирскую дерев-
ню. Мальчик узнаёт, что его отец, председатель 
колхоза, ушёл на фронт, а на деревню тем време-
нем обрушиваются проблемы: банда таинствен-
ных грабителей терроризирует местных жителей 
и ставит под угрозу своевременный сбор уро-
жая. Вовка решает встать на защиту своей семьи 
и друзей и вступает в противостояние с банди-
тами.

С 25 апреля  в прокате

«Голубое и зелёное» (12+)
Режиссёр: Ксения Кошкина. 
Премьера инклюзивного спектакля, совместного 
проекта театра и центра «Инклюзион» при участии 
фонда поддержки слепоглухих «Со-единение». Ли-
рическая комедия-хор по одноимённому расска-
зу Юрия Казакова. Трогательная, романтическая 
история о первой любви Алёши и Лили. Чувство 
навечно оставило след в жизни каждого. Не важно, 
сколько тебе лет, какие у тебя особенности тела 
и сознания, — любовь настигает всех одинаково. 
Этот спектакль — история рождения и становле-
ния взрослого человека через обретение и поте-
рю. И эти сложные обстоятельства делают героев 
теми, кем они являются.

25 и 26 апреля, 19.00 Московский Губернский театр, Малая сцена

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Люкс Синема», Московский Губернский театр, Музей современной истории России, 
Александр Гронский | Centrezotov, VK Stadium
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Спорт

Испытанный «лётчик»
Как Федотов получил контракт с «Филадельфией»

Иван Богун 

Российский голкипер Иван Федотов 
подписал новый двухлетний контракт 

с клубом НХЛ «Филадельфия» на об-
щую сумму $6,5 млн. При этом незадол-
го до заключения соглашения 27-летний 
вратарь сменил агента и ушёл от Джея 
Пи Бэрри к Полу Теофаносу, представ-
ляющему интересы Артемия Панарина 
и Кирилла Капризова. Федотов присо-
единился к «Филадельфии» в конце мар-
та 2024 года. Россиянин, из-за которо-
го у ФХР возник серьёзный конфликт 
с ИИХФ, провёл за клуб три матча, от-
разив 81,1% бросков.

�� СЕКРЕТ В АГЕНТЕ

Экс-голкипер ЦСКА, с которым армей-
цы в марте расторгли двухлетний дого-
вор, подписал соглашение с «Флайерз» 
на два года на хороших условиях.

— Эрссон и Федотов  — вот кого 
мы планируем на следующий сезон. 
Что-то может измениться, особен-
но учитывая историю нашего клу-
ба с вратарями. Кажется, в ней всегда 
есть какая-то драма. Но было бы здо-
рово держаться от неё, драмы, подаль-
ше, — говорил несколько дней назад ге-
неральный менеджер «Филадельфии» 
Даниэль Бриер.

Не прошло и недели, как слова босса 
«Лётчиков» получили подтверждение. 
По информации «Известий», россий-
ский голкипер уже поставил подпись 
под двухлетним контрактом с «Флай-
ерз» с суммарной зарплатой $6,5 млн 
($3,25 млн в год). При этом незадол-
го до этого агентом серебряного при-
зёра Олимпиады-2022 стал известный 
по работе с россиянами Пол Теофанос, 
представляющий сейчас в НХЛ интере-
сы Артемия Панарина, Кирилла Капри-
зова, Сергея Бобровского и Семёна Вар-
ламова. И со своей работой он в данном 
случае справился на отлично, заключив 
прекрасную сделку для своего клиен-
та и заставив болельщиков сомневать-
ся в адекватности руководства клуба.

Деньги, которые Федотову выписал 
Бриер, выглядят чрез-
мерными для 27-лет-
него голкипера, про-
валившего сезон 
в КХЛ и сыгравшего 
потом в НХЛ 
в с е г о  т р и 
матча с по-
казателем 
80% отра-
жённых 

бросков. Особенно на фоне того, сколь-
ко получают выступающие в Северной 
Америке не первый год Илья Самсонов 
и Александр Георгиев. Однако солидная 
сумма показывает, насколько пенсиль-
ванцы заинтересованы в Иване. Объяс-
нение простое. «Филадельфия» далеко 
не самое привлекательное место рабо-
ты для ликвидных неограниченно сво-
бодных агентов. В том числе из-за ти-
рана Джона Тортореллы на тренерском 
мостике, к которому не очень охотно 
едут большие хоккеисты.

Но куда важнее то, что летом энха-
эловский рынок свободных агентов 
ожидается чрезвычайно скудным. 
Страшно представить, что лучшим 
из доступных вратарей на нём считает-
ся Самсонов, успевший съездить в ми-
нувшей «регулярке» на перезагрузку 
в АХЛ. За ним же «на витрине» распо-
ложатся вечные бэкапы вроде Каапо 
Кяхкёнена, Кевина Ланкинена, Эрика 
Комри, Кейси Десмита, Лорана Брос-
суа и Алекса Недельковича, а также по-
крывшийся плесенью из-за травм Мэтт 
Мюррей. И пока никто не может сказать, 
что кто-то из этих людей окажется же-
лезобетонно сильнее Федотова, дебю-
тировавшего за «Флайерз» впопыхах.

�� КОНКУРЕНЦИЯ  
СО ШВЕДОМ И БЕЛОРУСОМ

Как утверждает автор The Fourth 
Period Энтони Ди Марко, у истории 
с новым контрактом Ивана есть ещё 
одно интересное обстоятельство. 
По словам журналиста, сумма дого-
вора была согласована до приезда 
экс-армейца в США. Победа для Бри-
ера и «Лётчиков» заключается толь-
ко в том, что удалось сократить срок 
новой сделки до двух лет. «Знаю, что 
зарплата Федотова по новому дого-
вору выше, чем ожидалась, но она об-
суждалась заранее — мне сказали, что 
в контракте должна быть прописана 
определённая сумма, чтобы Иван при-
летел в Северную Америку. Не идеаль-
но, но понятно, учитывая обстоятель-
ства», — написал Ди Марко в соцсетях.

Теперь Федотову вновь предсто-
ит конкурировать за место основного 
вратаря со шведом Самюэлем Эрссо-
ном, вынужденно ставшим первым но-

мером «Филадельфии» после того, 
как Картер Харт вляпался в секс-

скандал. Очевидно, что на ка-
надца в Пенсильвании никто 

уже не рассчитывает. 

Алексей Фомин 

М агнитогорский «Металлург» в тре-
тий раз в своей истории выиграл 

Кубок Гагарина. Победив в гостях яро-
славский «Локомотив» (2:1) в четвёртом 
матче финала плей-офф КХЛ, уральский 
коллектив выиграл всю серию и завое-
вал главный трофей лиги. Таким обра-
зом, он сравнялся по количеству побед 
с казанским «Ак Барсом» и московским 
ЦСКА. Главный тренер «Магнитки» Ан-
дрей Разин привёл команду к трофею 
в первый же сезон работы с ней. До это-
го ему доводилось тренировать только 
малобюджетные екатеринбургский «Ав-
томобилист» и череповецкую «Север-
сталь». Его молодая по составу команда 
в завершившемся 16-м сезоне КХЛ уди-
вила многих.

По счёту может показаться, что «Ме-
таллург» без вариантов переигрывает 
«Локомотив». Но если анализировать 
ход всех матчей финала, можно увидеть, 
что почти в каждом «железнодорожни-
ки» сопротивлялись и при большем ве-
зении могли выигрывать эту серию или 

по крайней мере идти вровень с «Маг-
ниткой».

Тем не менее в значительной степени 
против ярославцев в первом матче сы-
грало то, что они были успешнее в по-
луфинале, завершив его максималь-
но быстро — победой над челябинским 
«Трактором» по итогам четырёх встреч. 
«Металлург» же растянул свою серию 
с екатеринбургским «Автомобилистом» 
до предела — семи матчей. И лишь по-
сле этого победил (4:3).

Таким образом, «Локомотив» на-
чал готовиться к финалу уже 8 апреля, 
а «Металлург» — ровно через неделю. Но, 
когда 18 апреля началась решающая се-
рия, стало непонятно, кому сложнее — 
дольше отдыхавшим ярославцам или 
не растерявшим игрового тонуса маг-
нитогорцам.

В первой игре, прошедшей на Урале, 
два периода счёт был 0:0, а в начале тре-
тьего самое эффективное звено «же-
лезнодорожников» в этом плей-офф от-
крыло счёт — Максим Берёзкин забил 
с передач Георгия Иванова и Артура Ка-
юмова. Тем не менее очень быстро Ни-

кита Михайлис сравнял, а меньше чем 
за две минуты до окончания основно-
го времени Александр Петунин отли-
чился в результате розыгрыша боль-
шинства.

Стоит отметить, что обе команды ли-
шились из-за травм ключевых игроков. 
«Магнитка» потеряла звёздного защит-
ника Егора Яковлева, находившегося 
на тренерской скамейке в течение всех 
матчей. А «Локомотив» остался без цен-
трального нападающего первого звена 
Максима Шалунова. И его отсутствие 
заметно сказалось на креативных спо-
собностях атаки Ярославля.

Во втором матче, прошедшем в Маг-
нитогорске, преимущество «Металлур-
га» было уже более явным. Тем не менее 
гости вновь продержали два периода 
нули на табло. Один раз судьям даже 
пришлось отменять гол «Магнитки», 
но в начале третьего периода её напада-
ющий Денис Зернов всё же открыл счёт. 
Ярославцы почти ничего не смогли сде-
лать в атаке, но в самом конце устрои-
ли навал, в результате которого забили 
за секунду до конца основного времени. 
Однако из-за паса рукой в начале атаки 
шайбу пришлось отменить.

В Ярославль команды переехали при 
счёте 2:0 в пользу «Металлурга». В тре-
тьей игре качество игры «Локомотива» 
было гораздо лучше, но вратарь гостей 
Илья Набоков постоянно спасал свою 
команду. А когда в первом периоде «же-
лезнодорожники» забили, их гол вновь 
отменили из-за офсайда.

Имея преимущество, хозяева уму-
дрились пропустить во втором перио-
де от Дмитрия Силантьева. После этого 
«Металлург» сумел хорошо закрыться 
в обороне и почти не давал сопернику 
создавать моменты, но за восемь секунд 
до финальной сирены Георгий Иванов 
всё-таки сравнял. Вновь в нужный мо-
мент удачно сработало его звено с Бе-

рёзкиным и Каюмовым, которые высту-
пили ассистентами.

Однако в овертайме «железнодо-
рожников» вновь настигла полоса не-
везения — после заброса в исполнении 
Петунина шайба отлетела от заднего 
борта в спину вратарю «Локомотива» 
Даниилу Исаеву и от него отскочила 
в ворота. «Металлург» оказался в шаге 
от триумфа.

Как и в предыдущей игре, ярослав-
ская «Арена-2000» была забита до отка-
за. Стадион вместимостью 9 тыс. зри-
телей стал заполняться ещё за час 
до стартового вбрасывания. Вокруг 
здания было непривычно людно. Бо-
лельщики «Локомотива» и «Металлур-
га» усиленно скандировали кричалки 
в поддержку своих команд на площа-
ди перед стадионом, некоторые воз-
лагали цветы к мемориалу в память 
о погибших в авиакатастрофе 2011 года 
игроках, тренерах и сотрудниках «Ло-
комотива».

Часть фанатов освистали проехав-
ший мимо автобус петербургского 
«СКА-1946» — молодёжной команды СКА. 
Она приехала в Ярославль на пятый 
матч финала Кубка Харламова (плей-
офф МХЛ) против местного «Локо». Игра 
состоится на следующий день после 
четвёртого матча финала Кубка Гага-
рина. В случае победы «СКА-1946» за-
воюет Кубок Харламова. Поэтому обе-
им ярославским командам важно было 
хотя бы не дать соперникам отпраздно-
вать триумф на своей территории.

«Попросил тренера вернуть меня в состав с недолеченной травмой»
Призёр Олимпийских игр Алексей Швед — о рекорде в чемпионате Китая, любви местных фанатов и судебном процессе

Тимур Ганеев  

Л учший баскетболист России послед-
него десятилетия Алексей Швед 

провёл яркий сезон в составе «Шаньси» 
и с большой долей вероятности про-
должит карьеру в Китае. Об этом защит-
ник рассказал в интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу». Также мы обсудили 
жёсткий календарь игр в CBA вкупе с тя-
жёлыми тренировками, жизнь Алексея 
и его семьи в Тайюане и надежду на спра-
ведливое завершение судебного про-
цесса в Москве.

В своём первом сезоне в чемпионате 
Китая вы вывели команду с небольшим 
бюджетом в плей-офф, сделали де-
сять трипл-даблов и 14 дабл-даблов. 
Довольны собой?

Это был крутой сезон. Если крат-
ко, то мне понравилось играть в CBA. 
Очень рад, что всё-таки решился пере-
ехать в Поднебесную.

Ваша результативность резко снизилась 
в плей-офф. Сейчас, наверное, можно 
рассказать, что решающие матчи «регу-
лярки» вы играли с повреждением?

Да, до плей-офф я довольно долго 
играл с недолеченной травмой. Вра-
чи сказали: на восстановление уйдёт 
минимум три-четыре недели. Но я по-
нимал, что если буду следовать их ре-
комендациям, то вряд ли моя команда 

выйдет в плей-офф. Поэтому, пропу-
стив несколько игр, попросил трене-
ра вернуть меня в состав. Но в матче 
с «Нанкином», где я сделал трипл-дабл, 
мой надрыв стал ещё больше, и по этой 
же мышце ниже появился ещё один. 
А через два дня нам предстоял решаю-
щий матч за выход в плей-офф с «Тянь-
цзинем». Первую половину наблюдал 
за игрой со скамейки (постоянно кру-
тя велотренажёр), а в третьей четвер-
ти попросил выпустить меня на паркет 
и отыграл до конца встречи (24 мину-
ты). Мы выиграли, а мне не хватило все-
го двух подборов до трипл-дабла. По-
путно ещё установил 

рекорд лиги — шесть трёхоч-
ковых за четверть. До этого никто не за-
кидывал больше пяти. Сыграл на эмо-
циях, но потом долго не мог покинуть 
раздевалку. Нога жутко болела.

Тем не менее вы сыграли в плей-офф.
Опять же с повреждением. Увы, уже 

не мог сильно повлиять на общий ре-
зультат (в первой игре серии набрал 
15 очков, в решающем третьем 
матче провёл на паркете всего 
пять минут. — «Известия»). Ин-
тересно, что в третьей встре-

че я вообще не должен был играть. Тре-
нер и генменеджер сказали мне, что 
я вне заявки. Я посопротивлялся, но, 
когда понял, что это не имеет смысла, 
пошёл прогуляться по городу. Вернулся 

в отель за полчаса до выезда, и тут тре-
нер пишет мне сообщение, что ставит 
меня в состав. Было забавно.

Как долго вам лечиться?
Через три недели уже смогу совер-

шать беговые упражнения. Пока огра-
ничиваюсь занятиями в тренажёрном 
зале.

Какие впечатления сложились от рабо-
ты с наставником «Шаньси» Яном Сюэ-
цзэном?

Хороший тренер и очень добрый 
человек. Ни разу не видел, чтобы 
он на кого-то кричал. Много шутит, 
со всеми в хороших отношениях. Прав-
да, не говорит на английском. Мы по-
стоянно общались через переводчика. 
Вначале у нас была притирка. Я то играл, 
то не играл. Но постепенно привык 
к его требованиям, чётко знал, чего Ян 
от меня хочет. После этого стал полу-
чать много игрового времени, не было 
никаких запретов. Но, чтобы это про-

изошло, должен был пройти опреде-
лённый период.

Вообще, многие легионеры не за-
держиваются в CBA. В этом сезо-

не из всех команд отчислили 
30–40 иностранцев. Ты не под-
ходишь под концепцию тре-
нера, не готов биться за един-
ственное место иностранца 

в пятёрке... Тот же Каспер (Уэйр, 

разыгрывающий ЦСКА. — «Известия») 
рассказывал мне, что продержался в Ки-
тае всего несколько недель.

В ноябре вы ещё тепло отзывались о сво-
их партнёрах.

Остался при том же мнении. Они уве-
рены в себе, много работают над сла-
быми местами, не боятся брать игру 
на себя, совершать ошибки. Из-за жёст-
кого лимита у них есть много времени, 
чтобы проявить себя. У нас в команде 
есть парень, который очень хорошо бро-
сает. Даже не помню партнёров в своей 
карьере, которые забивали бы с таким 
высоким процентом. Ещё один одно-
клубник выступает за сборную Китая 
в баскетболе 3х3.

С вашим приходом у многих игроков 
«Шаньси» повысилась статистика.

Да, по очкам так точно. Стараюсь 
находить их передачами, а реализация 
у ребят высокая.

В CBA специфически играют в защите. 
Могли бы объяснить этот момент?

В защите тут почти не свистят фолы. 
Трактовка правил больше похожа на ба-
скетбол 3х3. Ребята играют жёстко, по-
рой грязно. Мелкие толчки, если уда-
рили во время броска, — никто свистеть 
не будет. Дают только суперочевидные 
нарушения. Уровень контактной борь-
бы очень высокий. Обсуждали это с аме-

риканцами, которые также поиграли 
в NBA, и сошлись во мнении, что в CBA 
контакт даже пожёстче, чем в США. По-
этому когда сборная Китая приезжает 
на ЧМ или Олимпиаду, там у них начи-
наются проблемы. Судьи не дают воз-
можности играть так жёстко, как в CBA, 
подсаживая команду на фолы. А иначе 
действовать они не умеют.

С судьями можно обсуждать их решения 
или они не говорят на английском?

Половина судей говорят. Есть те, кто 
знает отдельные фразы. На этом всё.

Вы видели всё на клубном уровне, уров-
не сборных. Вас что-то удивило в CBA?

Была пара моментов. Например, 
в команде, за которую выступает Тако 
Фолл, есть играющий главный тренер. 
Руководит командой в игровой форме, 
сам себя меняет. Болельщики его лю-
бят, он много лет выступал за «Нанкин». 
Вообще, их называют TikTok-командой. 
Они очень активны в плане медиа и по-
пулярны во всём Китае.
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Притяжение  
«Магнитки»
«Металлург» выиграл Кубок Гагарина
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